
Tax free пошел 
по бутикам
Их владельцы  
просятся в проект  
по возврату НДС туристам

Продавцы люксовых товаров, 
управляющие бутиками на тор-
говых улицах Москвы, хотят 
участвовать в эксперименте по  
внедрению системы tax free на-
равне с крупными торгцентра-
ми —  ГУМом, ЦУМом, «Крокус 
Сити Моллом». Айсель Трудел, 
владелица столичных бутиков 
Aizel, Christian Louboutin и Agent 
Provocateur, просит чиновников 
расширить список тех, кто смо-
жет возвращать НДС иностран-
ным покупателям, уже в следую-
щем году.

Совладелец люксового маркет-
плейса Aizel.ru Айсель Трудел обра-
тилась к первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову с просьбой включить 
ее бутики в пилотный проект по вве-
дению системы tax free в России, рас-
сказал источник 

”
Ъ“, знакомый с со-

держанием письма. Он уточнил, что 
госпожа Трудел предлагает предоста-
вить возможность возвращать НДС 
туристам в шести столичных магази-
нах. Речь идет о принадлежащих го-
споже Трудел бутиках Aizel, Christian 
Louboutin на Большой Дмитровке 
и Agent Provocateur в Столешнико-
вом переулке. Также она предлагает 
включить в эксперимент магазины 
Fendi в Столешниковом переулке, 
Gucci и Burberry на Петровке. Пере-
численные бутики продают люксо-
вые товары и расположены в местах, 
часто посещаемых иностранцами, 
для которых возврат НДС достаточно 
важен, поясняет собеседник 

”
Ъ“. По 

его информации, проработкой пред-
ложения госпожи Трудел занимает-
ся Минпромторг. Эту информацию 
подтвердил федеральный чиновник. 
В аппарате первого вице-премьера от 
комментариев отказались. Минпро-
мторг не ответил на запрос 

”
Ъ“.

Госпожа Трудел подчеркивает, 
что ритейлеры будут настаивать на 
включении в пилотный проект всех 
люксовых магазинов, работающих 
в московских торговых коридорах.
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Акомедия наук
Как Владимир Путин сделал чиновников академиками

23 ноября президент России Владимир 
Путин провел заседание Совета по науке 
и образованию, на котором была пред-
ставлена стратегия научно-технологи-
ческого развития России. О том, почему 
против стратегии высказался президент 
РАН Владимир Фортов, о том, кто воз-
ражал ему, и главное — о том, почему 
президент в конце заседания объявил 
об удивительном решении уволить с го-
сударственных должностей 11 членов-
корреспондентов РАН и трех академи-
ков,— специальный корреспондент ”Ъ“ 
АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ, которому это 
разъяснил сам Владимир Путин.

Проще начать с того, чем этот совет за-
кончился. Я смотрел вторую его часть в те-
летрансляции в пресс-центре Кремля. Было 
известно, что после заседания совета Влади-
мир Путин подойдет к журналистам и рас-
скажет что-то, без чего им нельзя будет обой-
тись. Так все и было: журналистов стали со-
бирать для перехода наверх, с первого на 
второй этаж здания, когда все академики 
уже высказались в дискуссии, которая полу-
чилась только на первый взгляд спокойной, 
да и то только потому, что никто друг в дру-
га креслами не швырялся. В остальном, если 
понимать, о чем шла речь, она была очень 
нервной. Некоторые люди показали себя 
в ней так, что одно расстройство.

Между тем Владимир Путин в своем за-
ключительном слове перешел, по его сло-
вам, к технически-кадровым решениям. 
Речь шла об академиках и членах-корре-
спондентах РАН, которые работают на гос-
службе, при этом баллотировались в акаде-
мики и членкоры (это выборные должности) 
и стали ими две недели назад. Таких, по дан-
ным 

”
Ъ“, 14 человек: 11 членкоров и 3 ака-

демика. Вот их-то поступок и заинтересовал 
Владимира Путина.

— Некоторые коллеги наши,— сказал 
президент,— из управления делами прези-
дента, из Министерства образования, из Ми-
нистерства внутренних дел, из Министерст-
ва обороны, из ФСБ и других ведомств при-
няли участие в избрании и были избраны.

Владимир Фортов молчал. Он и предста-
вить не мог, что президент повернется к не-
му с такими словами.

— Владимир Евгеньевич, у меня вопрос 
к вам и другим представителям Академии 
наук. Зачем вы это сделали? Они такие круп-
ные ученые?

Президент РАН по-прежнему молчал.
— Это был первый вопрос. И второй во-

прос. Что мне теперь с этим делать?.. Думаю, 
что я должен буду предоставить им возмож-
ность заниматься наукой, потому что, судя 
по всему, их научная деятельность гораздо 
важнее, чем исполнение каких-то рутинных 
административных обязанностей в органах 
власти и управления.

Президент пояснил, что «в прежние вре-
мена у нас много представителей различных 
уровней власти принимали участие в выбо-
рах в Академию наук, в том числе высшие 
должностные лица».

Владимир Фортов, наверное, не понимал, 
что он сейчас должен сказать. Но понимал, 
что любой ответ будет самоубийственным.

Потом он, наконец, сказал, что на самом 
деле этих людей выбирали.

— Значит, они все-таки крупные ученые, 
так ведь?

Президент РАН вынужден был согласиться.
— Тогда вы меня избавляете от следую-

щего вопроса,— кивнул господин Путин 
и предложил этим ученым и дальше зани-
маться делом своей жизни и только им, а не 
работой в органах власти.

На заседаниях и этого президентского со-
вета, и других президентских советов, ко-
торых, если посчитать, окажется много (по 
физкультуре и спорту, по правам челове-
ка и т. д.), ничего подобного никогда не бы-
ло. Никогда Владимир Путин на таких меро-
приятиях, да и на любых других, не обещал 
уволить сразу нескольких высокопоставлен-
ных чиновников, причем в такой ультима-
тивной форме.

Владимир Фортов, кажется, совершенно 
не мог опомниться. Он не ожидал, безуслов-
но, что все произойдет именно так, а по дан-
ным 

”
Ъ“, вообще не ожидал, что это прои-

зойдет и что президент с вопросами «Зачем 
вы так поступили?» и особенно «Что мне те-
перь делать?» обратится лично к нему.

После хотя бы одного из таких вопросов 
можно и, скорее всего, нужно смело подавать 
в отставку и быть при этом уверенным, что 
она будет принята. В конце концов академик 
Фортов прекрасно знал о том, что происходит.
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Президент РАН Владимир  
Фортов дождался приговора  
президента сидя   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Экс-глава НПО «Космос» 
испил иски до дна
В Лондоне описано и изъято  
имущество Андрея Чернякова

Как стало известно ”Ъ“, по решению 
 Высокого суда Англии и Уэльса в Лондо-
не было изъято все имущество, включая 
столовую утварь и спиртное, экс- главы 
НПО «Космос» Андрея Чернякова, нахо-
дящегося в розыске МВД РФ по обвине-
нию в крупных хищениях и невозврате 
кредитов Банку Москвы. Таким образом, 
банк, присоединенный к группе ВТБ, на-
чал возмещать из-за границы ущерб от 
действий Андрея Чернякова, оцененный 
российским и британским правосудием 
более чем в £195 млн.

Андрей Черняков, пожалуй, стал пер-
вым из беглых российских олигархов, под-
павших под действие британского исполни-
тельного производства, что называется по 
полной программе.

По данным источников 
”
Ъ“, 16 ноября те-

кущего года юристы Банка Москвы обрати-
лись в Высокий суд Англии и Уэльса с хода-
тайством о выдаче исполнительного листа 
и об изъятии у Андрея Чернякова всего при-
надлежащего ему в этой стране ценного иму-
щества. С его помощью юристы планирова-

ли обеспечить исполнение решения англий-
ского суда, вынесенного 28 октября. Тогда 
суд решил, что Черняков должен заплатить 
банку £195,236 млн во исполнение признан-
ных британским правосудием решений Ме-
щанского райсуда Москвы. Последний взы-
скал с Андрея Чернякова деньги как с пору-
чителя по не возвращенным Банку Москвы 
кредитам НПО «Космос» (они брались в том 
числе на достройку Алабяно-Балтийского 
тоннеля в столице). Кроме того, та же кре-
дитная история стала предметом расследо-
вания полиции Москвы. Она возбудила в от-
ношении бизнесмена, проживающего сей-
час в Лондоне, уголовное дело, объявив его 
в розыск. Также по решению британского 
суда Андрей Черняков должен возместить 
юридические расходы представителям ист-
ца на сумму более £420 тыс.

Заявление банка было удовлетворено 
в этот же день — суд назначил судебного 
пристава-исполнителя и выдал приказ об 
изъятии имущества (исполнительный лист). 
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Каталог  
на повышенных тонах
Планы «Ростеха» столкнулись  
с буксующей реформой контрактной системы

Минэкономики просит Белый дом ус-
корить принятие поправок о реформе 
 системы закупок государства и госком-
паний, которую уже несколько лет тор-
мозят разногласия ведомств и противо-
действие лоббистов. В правительство 
внесена очередная версия таких попра-
вок, но сроки их рассмотрения Госду-
мой пока не определены. Не утвержден 
и порядок формирования каталога заку-
паемых товаров, работ и услуг, который 
должен стать одним из ключевых меха-
низмов реформы. Оператором такого 
каталога Минэкономики готово назна-
чить «Ростех» — при этом вместе с ФАС 
оно отказывается поддержать передачу 
госкорпорации функций единственно-
го исполнителя госзаказа по обслужива-
нию Единой информационной системы 
(ЕИС) закупок с перспективой ее пере-
дачи в концессию.

Как стало известно 
”
Ъ“, Минэкономики 

добивается проведения в Белом доме мас-
штабного межведомственного совещания 
с участием администрации президента (АП), 

ФАС, Минфина и профильных комитетов 
Госдумы для ускорения принятия поправок 
к законам о госзакупках и закупках госком-
паний (44-ФЗ и 223-ФЗ). Очередная версия из-
менений в эти законы внесена в правитель-
ство. По словам источника 

”
Ъ“ в Минэконо-

мики, такое совещание у первого вице-пре-
мьера Игоря Шувалова или у замглавы аппа-
рата правительства Максима Акимова мо-
жет состояться на этой неделе.

Поправки, принятие которых во втором 
чтении откладывается уже второй год, со-
гласованы с экспертным управлением АП, 
но пока официально не одобрены Главным 
правовым управлением администрации. 
Они сохраняют вызвавшие протесты бан-
ков и операторов новую модель финансовых 
расчетов (создание спецсчетов) и отмену тре-
бования об обеспечении заявок стоимостью 
до 5 млн руб. для электронных торгов. Кроме 
того, с учетом замечаний АП предусматрива-
ется возможность замены с 2019 года обеспе-
чения заявок банковскими гарантиями.
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Новые IT-решения в системе Федераль-
ной налоговой службы позволят налого-
вым органам в перспективе напрямую 
влиять на поведение компаний, транс-
формируя бизнес-культуру, заявили 
 вчера представители ФНС на форуме 
«Цифровые вершины» в РАНХиГС. Дело 
не столько в предполагаемом сокраще-
нии доли «тени» в экономике и возможно-
стях системы Минфина — пока IT-реше-
ния выглядят как единственный реальный 
способ оптимизации госуправления, и 
для бизнеса это означает более плотное, 
чем сейчас, госрегулирование в режиме 
онлайн.

Форум «Цифровые вершины» на площад-
ке Российской академии народного хозяйст-
ва и госслужбы обсуждал актуальные вопросы 
IT-технологий для бизнеса (в первую очередь 
управления им) и государственных структур. 
На форуме, организованном РАНХиГС и Ин-
ститутом развития интернета, подводились 
итоги профильного конкурса — премии «Циф-
ровые вершины». Премия в 15 номинациях 
(359 заявок) присуждена крупнейшим проек-
там в сфере IT: две номинации выиграл про-
ект «1С-Битрикс», лучшей системой управле-
ния проектами признан проект «Мегаплан», 
лучшей CRM-системой — Yclients, лучшей си-
стемой автоматизации процессов на предпри-

ятии — Datasurf. Премии также получили про-
екты «Мой Офис», BLOXY, Zorge, Workspad, 
«КоллХелпер — конструктор скриптов про-
даж» и Pryaniky.com. Премию также получила 
система личных кабинетов налогоплательщи-
ка на сайте ФНС России и мобильный сервис 
«Сбербанк бизнес онлайн».

Одним из наиболее важных на форуме бы-
ли выступления двух заместителей главы 
ФНС, Дмитрия Григоренко и Андрея Петру-
шина — налоговая служба впервые раскрыла 
свои представления о том, как IT-технологии 
ФНС влияют и будут в перспективе влиять на 
бизнес-процессы в деловой среде. Напомним, 
ФНС в последние годы реализовала впечатля-
ющие проекты в сфере IT-обеспечения сборов 
налогов, и презентация Андрея Петрушина 
была соответствующим образом озаглавлена 
— «IT-решения как главный инструмент по-
полнения бюджета». Презентация Дмитрия 
Григоренко «Налоговая в 

”
облаках“» была по-

священа перспективам новых возможностей, 
которые появляются у госаппарата в связи с 
возможностями анализа big data — причем 
не столько с точки зрения собственно соби-
раемости налогов (с 2011 года, в первую оче-
редь за счет системы контроля НДС и внутрен-
ней перестройки работы ФНС, эти решения в 
основном влияют на динамику сборов вне 
конъюнктурной составляющей), сколько за 

счет появления новых по идеологии инстру-
ментов работы налоговой службы. По словам 
господина Григоренко, современные IT-ре-
шения позволяют ФНС планировать не толь-
ко стопроцентный охват налогоплательщи-
ков, но и анализировать данные в режиме он-
лайн, прогнозировать поведение налогопла-
тельщика и в пределах компетенции службы 
влиять на них, занимаясь «не следствиями, а 
причиной» неуплаты налогов и ухода в некор-
ректные схемы работы. По словам представи-
телей ФНС, в результате анализа big data появ-
ляется возможность изменять нормативную 
документацию адекватно реальным бизнес-
процессам у налогоплательщиков и «менять 
бизнес-культуру общества».

Отметим, в настоящее время можно гово-
рить о влиянии на бизнес четырех развиваю-
щихся проектов ФНС — будущей системы АСК 
«Налог-3», которая резко расширит возможно-
сти контроля ФНС за уплатой налогов (в том 
числе за пределами НДС), системы контроля 
розничных продаж на основе нового поколе-
ния контрольно-кассовой техники, систем 
маркировки товаров на базе RFID-меток и со-
здания единой информбазы данных для иден-
тификации граждан. Достаточно логичное 
продолжение такой системы, что, впрочем, 
ФНС активно не комментирует (это компетен-
ция Минфина и ЦБ) — это трансформация бан-

ковских платежей на основе blockchain-техно-
логий, развитие платежных систем с платежа-
ми в режиме реального времени и сокраще-
ние наличного денежного оборота (возмож-
но, директивного — через дальнейшее огра-
ничение пороговых сумм наличных плате-
жей, Минфин неоднократно обсуждал это как 
перспективу будущего). Однако уже по итогам 
первого раунда «цифровой революции» в эко-
номике можно говорить о довольно скором, 
на горизонте пяти-семи лет, новом и сильном 
даже в сравнении с экономическими событи-
ями 2004–2011 годов влиянии IT-технологий 
на деловую среду.

Исходя из комментариев ФНС, в прави-
тельстве вполне осознают открывающиеся 
перспективы — и в сфере повышения собст-
венной эффективности, и в сфере возмож-
ной трансформации госрегулирования, кото-
рое постепенно будет приводить к большей, 
чем сейчас, интегрированности работы ком-
паний и контрольно-надзорных органов. «Он-
лайн-госрегулирование» — явление, к кото-
рому российскому бизнесу, видимо, придет-
ся адаптироваться, преодолевая сейчас отчет-
ливое отделение бизнес-сферы от сферы го-
суправления. К тому же с большой вероятно-
стью IT-решения будут размывать и само поня-
тие «тени» в экономике.

Дмитрий Бутрин

Облака на цифровых вершинах рассеиваются
ФНС готовится к онлайн-управлению поведением налогоплательщиков

экономическая политика
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Инвестиционный спрос 
подогревает импорт 
и выпуск отечественного 
оборудования

Данные индекса инвестиционной 
активности ЦМАКП в октябре 2016 
года подтверждают дальнейшее 
оживление спроса на инвестицион-
ные товары. Первые признаки вос-
становления инвестиций обнаружи-
лись в косвенных оценках Росстата, 
свидетельствующих об увеличении 
объемов капстроительства в октябре 
и о заметном замедлении их спада 
в годовом выражении по итогам ян-
варя—сентября 2016 года. Росстат, 
напомним, отказался от публикации 
помесячной статистики инвестиций 
в основной капитал, в том числе в 
силу того, что она обладала низким 
качеством.

После сентябрьской паузы 
общее предложение инвестиционных 
товаров за октябрь увеличилось на 
1,4% с учетом сезонности, оценили 
в ЦМАКП. Соответствующий индекс 
центра (не учитывает изменение за-
пасов) является средневзвешенным 

значением индексов производства 
и импорта машин и оборудования, 
выпуска транспорта для внутреннего 
рынка (за вычетом экспорта, кроме 
легковых машин, бытовой техники 
и электроники), а также предложения 
стройматериалов (выпуск и импорт, 
за вычетом экспорта).

Увеличение показателя в октябре 
опирается, прежде всего, на возоб-
новление роста производства машин 
и оборудования для внутреннего 
рынка. Без учета паузы в  сентябре 
оно продолжается уже более 
полугода, увеличиваясь в среднем 
на 2,1% в месяц, отмечают авторы 
исследования (см. график). Поддер-
жку предложению инвесттоваров 
оказал начавшийся чуть позже более 
заметный рост импорта машин и 
оборудования — в среднем на 3,2% 
в месяц за последние полгода (в том 
числе в октябре — на 2,2%). Данные 
за октябрь в части импорта являются 
предварительными и могут быть 
уточнены. «Единственным фактором, 
негативно влияющим на динами-
ку инвестиционной активности, 
является стагнация предложения 
строительных материалов»,— уточня-
ют в ЦМАКП.

Оценки Росстата, также со сня-
той сезонностью, фиксируют рост 
объемов строительства в октябре — 
на фоне спада ввода нового жилья 
(см. ”Ъ“ от 21 октября). Напомним, 
на капстроительство в РФ тради-
ционно приходится львиная доля 
инвестиций. При этом, по данным 
ЦМАКП, в январе—октябре 2016 
года объем предложения стройма-
териалов был на 8% меньше, чем 
год назад, тогда как импорт машин 
и оборудования, как и их произ-
водство для внутреннего рынка,— 
на 3% больше.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОНЕНТОВ ИНДЕКСА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ АКТИВНОСТИ 
(СРЕДНЕМЕСЯЧНЫЙ УРОВЕНЬ, 
2007 ГОД=100%, СЕЗОННОСТЬ УСТРАНЕНА) 
ИСТОЧНИК: ЦМАКП. 

0

25

50

75

100

125

150

175

200

2005 2007 2009 2011 2013 2015
2006 2008 2010 2012 2014 10.2016

112,2

120,0

102,3

Импорт машин
и оборудования

Выпуск машин и оборудования
для внутреннего рынка

Предложение стройматериалов
(производство и чистый импорт)

Источники 
”

Ъ“ в Мин-
экономики говорят, что без 
содействия правительст-
ва принятие этих поправок 
Госдумой до конца года ма-
ловероятно.

Между тем ФАС отмеча-
ет, что проблемы эффектив-
ности ЕИС связаны в пер-
вую очередь с отсутствием 
единого каталога закупае-
мых товаров, работ и услуг 
— и установленных на его 
основе референтных цен, 
которые должны обеспе-
чить полноценный контр-
оль за закупками, их про-
зрачность и экономию бюд-
жетных средств. Каталог раз-
рабатывает Минэкономики, 
но воплотить его в качестве 
полноценного механизма с 
2017 года, как предусмотре-
но 44-ФЗ, власти не успева-
ют. На прошлой неделе Мин-
экономики внесло в прави-
тельство согласованный с 
Минпромторгом (но пока 
не получивший одобрения 
ФАС) проект постановления 
о временном порядке фор-
мирования, ведения и ис-
пользования каталога в ка-
честве подсистемы ЕИС и о 
создании для его развития 
экспертного совета (в него, в 
частности, может войти «Ро-
стех»). Минэкономики хочет 
реализовать проект поэтап-
но, взяв за основу модель ка-
талога, действующую в си-
стемах госзаказа Москвы и 
Московской области, а опе-
ратором каталога назначить 
«Ростех» или Высшую шко-
лу экономики. Минфин про-
ект Минэкономики не со-
гласовал, обещая предста-
вить свой. По данным собе-
седников 

”
Ъ“, Минэкономи-

ки предлагает создавать ката-
лог на основе утвержденных 
сверху «шаблонов» описания 
предметов закупки, Мин-
фин выступает за интегра-
цию всех существующих на 
рынке товаров. Последнее, 
по мнению Минэкономи-
ки, пригодно для публичной 

оферты интернет-магазинов, 
но не годится для госзаказа.

На этом фоне Минэконо-
мики направило в прави-
тельство и «Ростех» отрица-
тельный отзыв на предло-
жение госкорпорации пе-
редать ей госзаказ по обслу-
живанию ЕИС в сфере гос-
закупок и закупок госком-
паний. Напомним, в сен-
тябре первый вице-премь-
ер Игорь Шувалов поручил 
ФАС проработать инициати-
вы «Ростеха»: его глава Сер-
гей Чемезов заявлял о готов-
ности доработать ЕИС в рам-
ках государственно-частно-
го партнерства без использо-
вания бюджетных средств. 
До решения вопроса «Ро-
стех» предлагал назначить 
его единственным испол-
нителем госзаказа по обслу-
живанию ЕИС вместо дей-
ствующих операторов (раз-
работчика системы — ком-
пании «Ланит» и ее «дочки» 
«Онланта») — подрядчиков 
Федерального казначейства 
Минфина, в ведении которо-
го находится эксплуатация 
ЕИС. Оптимизировать ЕИС 
«Ростех» обещал на базе еще 
не реализованного «универ-
сального прототипа» — на-
ходящейся у него в разра-
ботке информационно-ана-
литической системы (ИАС) 
мониторинга и контроля в 
сфере закупок лекарств.

Минэкономики предла-
гает сначала оценить эффек-
тивность функционирова-
ния ИАС, а также возможные 
источники дохода концесси-
онера на случай передачи 
ЕИС в концессию. ФАС, кото-
рая привлечение «Ростеха» 
изначально поддерживала, 
сейчас полагает, что реали-
зовать проект «в полном объ-
еме» до перевода всех торгов 
в электронную форму невоз-
можно. Эта еще более гло-
бальная реформа требует по-
правок 44-ФЗ и 223-ФЗ, сроки 
принятия которых, отмечает 
Минэкономики, неясны.

Анна Пушкарская, 
Санкт-Петербург

Каталог 
на повышенных 
тонах

Решение ключевых вопро-
сов развития Дальнего Вос-
тока, включая докапитали-
зацию фонда его развития 
и распространение мер под-
держки дальневосточных 
регионов на прибайкаль-
ские, затягивается. Финан-
сирование дальневосточной 
госпрограммы сокращено 
на ближайшие годы более 
чем вдвое. В этих условиях 
на заседании правительст-
венной комиссии Минвосто-
кразвития удалось добиться 
права включать финанси-
рование своих объектов в 
госпрограммы других ми-
нистерств. Еще одной но-
вацией станет возможность 
включения частных проек-
тов в дальневосточную го-
спрограмму — фактически 
речь идет о согласии реги-
она привлекать инвестиции 
в обмен на административ-
ный ресурс.

Вчера в Белом доме прошло 
заседание правительственной 
комиссии по развитию Даль-
него Востока и Байкальского 
региона. По словам вице-пре-
мьера Юрия Трутнева, рассма-
тривалось три вопроса: финан-
сирование соцобязательств, 
поддержка Байкальского реги-
она и устранение последствий 
стихийных бедствий в сентя-
бре 2016 года (на последнее вы-
делено 800 млн руб., сообщил 
премьер-министр Дмитрий 
Медведев). Среди новых пред-
ложений стоит отметить идею 
поддерживать частные инвес-
тпроекты, включая их в состав 
госпрограммы развития Даль-
него Востока. Первый тур от-
бора частных инвесторов, го-
товых работать в таком форма-
те, объявлен вчера и продлится 
до конца января 2017 года, со-
общил глава Минвостокразви-
тия Александр Галушка.

Причина появления таких 
новаций, судя по материалам 
к заседанию комиссии (есть у 

”
Ъ“), в том, что в условиях бюд-

жетной консолидации дальне-
восточным властям не удает-
ся добиться финансирования 
всех ранее обещанных про-

ектов. Юрий Трутнев и Мин-
востокразвития к заседанию 
консолидировали проблемы, 
в решении которых они рас-
считывают на федеральный 
центр. Их можно разделить на 
три части — это вопросы ин-
вестпрограммы, в основном 
затрагивающие госучастие в 
проектах на Дальнем Востоке, 
исполнение ранее отданных 
поручений, и соцобязательст-
ва, оставшиеся без финансиро-
вания при сворачивании даль-
невосточной федеральной це-
левой программы.

Эта ФЦП, напомним, пре-
кратила свое действие в 2013 
году. На смену ей пришла го-

спрограмма развития Даль-
него Востока до 2025 года, но 
часть расходов ФЦП в результа-
те «повисла в воздухе». В доку-
ментах комиссии, в частности, 
перечислены десятки начатых 
объектов — таких, как больни-
цы, транспортные объекты, а 
также мероприятия по защите 
от стихийных бедствий, про-
должение которых не получи-
ло бюджетного финансирова-
ния, включая ремонт 700 км 
дорог в Бурятии на 8,3 мл-
рд руб. (уже вложено 9 млрд), 
строительство современной 
ТЭЦ в Улан-Удэ на 16 млрд руб., 
противопаводковые меропри-
ятия, строительство больницы 
и онкодиспансера в Улан-Удэ 
(по 4,5 млрд руб.). Также речь 
идет о 20 млрд руб. на строи-
тельство железной дороги в За-
байкалье, 6,3 млрд руб. на зер-
новой терминал Забайкальск-
Манчжурия и др.

Господин Трутнев предло-
жил коллегам из профильных 
министерств — Минэкономи-
ки, Минздрава, Минтранса и 

МЧС — учесть необходимость 
их финансирования в ведом-
ственных госпрограммах, но 
идея вызвала споры на засе-
дании, сообщил вице-премь-
ер. Отметим, поручение обя-
зать профильные ведомства 
включать в программы разде-
лы по Дальнему Востоку прези-
дент Владимир Путин дал еще 
в апреле, но постановление 
правительства об этом премь-
ер-министр Дмитрий Медве-
дев подписал в начале ноября: 
ведомства должны сделать это 
до конца марта 2017 года. Как 
пояснил после заседания его 
участник, член президиума 
«Деловой России» Сергей Га-
бестро, Минвостокразвития 
получило и полномочия со-
гласовывать ведомственные 
программы. «Такие полномо-
чия были только у Минфина 
и Минэкономики, ранее это-
го права безуспешно добивал-
ся Минрегион»,— отметил он.

Отметим, однако, что такое 
право Минвостокразвития по-
лучило уже после того, как 
проект бюджета на 2017–2019 
годы ушел из правительства в 
Госдуму. В нем, напомним, фи-
нансирование дальневосточ-
ной госпрограммы сокраще-
но более чем вдвое: с 46 млрд 
руб. в год до 18 млрд руб. в 2017 
году и 20 млрд руб. в 2018 году.

Ускорить же принятие необ-
ходимых решений пока не по-
лучается. Часть вопросов, вы-
несенных на вчерашнее заседа-
ние, комиссия уже рассматри-
вала в мае 2016 года, но проект 
закона о развитии пригранич-
ных территорий не готов, не 
удалось и распространить на 
Байкальский регион налого-
вые льготы дальневосточных 
ТОР: предложения все еще со-
бирают в аппарате правитель-
ства. Не решен и вопрос дофи-
нансирования Фонда развития 
Дальнего Востока, созданного в 
2011 году с объемом 15,5 млрд 
руб. и заработавшего в 2015 го-
ду. По словам господина Трут-
нева, схемы дофинансирова-
ния продолжают обсуждаться.

Софья Окунь,  
Олег Сапожков

Дальний Восток включил 
административный ресурс
Для поддержки частных инвесторов и финансирования соцсферы

Вице-премьер Юрий 
Трутнев (слева) и ми-
нистр по развитию Даль-
него Востока Александр 
Галушка (справа) смогли 
найти в правительстве 
не более половины необ-
ходимого для их целей 
бюджета   
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новости

Все чиновники, которые подали 
заявки на участие в выборах в РАН, 
были письменно уведомлены о том, 
что есть рекомендация президен-
та специально для них: не прини-
мать участия в выборах. Более того, 
они получили и саму эту рекоменда-
цию. И с каждым из них после этого 
не один раз говорили, например со-
трудники управления президента по 
научно-образовательной политике 
и, как говорится, по-честному преду-
преждали о последствиях. И несколь-
ко человек в последний момент (а бы-
ли те, кто сделал это совсем в послед-
ний момент) отказались от этого на-
мерения.

А некоторых других в Академии 
наук, по информации 

”
Ъ“, отговори-

ли это делать, ссылаясь на то, что это 
все несерьезно и что есть более точ-
ная информация: никто на это на са-
мом деле внимания обращать не бу-
дет. Видимо, отсюда родом и фраза 
президента, обращенная к господи-
ну Фортову: «Зачем вы это делали?»

А вот замминистра образования 
Алексей Лопатин, не так давно при-
шедший в ведомство из науки, где 
был не последним человеком и, ви-
димо, услышав о том, что за всем по-
следует, проконсультировался, как 
сообщают источники 

”
Ъ“, со своим 

руководителем в министерстве и 
услышал, как ни странно, примерно 
то же самое, что говорил и Владимир 
Фортов.

Надо отдать должное Алексею Ло-
патину: он больше поверил коллегам 
из администрации президента и при 
этом сделал сознательный выбор: ре-
шил заниматься наукой.

Таким образом, для него приговор 
президента не стал сюрпризом.

— Теперь, конечно, многие будут 
уверены, что президенту такое реше-
ние подсказали доброжелатели, кото-
рых много у РАН,— сказал мне потом 
помощник президента Андрей Фур-
сенко, и было понятно, что он пони-
мает, каких доброжелателей много 
у РАН (Прежде всего, видимо, в РАН 
будут говорить о самом Андрее Фур-
сенко, который надолго задержался у 
президента перед началом совета.— 
А. К.).— Уверяю вас: это исключитель-
но его решение. Только его.

Впрочем, в этом можно и не сом-
неваться: нетрудно представить се-
бе, какие чувства испытал господин 
Путин, когда его мнение, его, мож-
но сказать, человеческую рекомен-
дацию просто проигнорировали. Та-
кое не могло остаться безнаказан-
ным. Тут уж бессмысленно было под-
сказывать ему ни с той, ни с другой, 
ни с какой-нибудь вообще стороны. 
14 смелых (в крайнем случае запутав-
шихся, передоверившихся, обознав-
шихся или каких-нибудь еще) были 
обречены.

Между тем среди тех, кто снял 
свою заявку, когда было уже почти 
совсем поздно, был, по данным 

”
Ъ“, 

даже один министр федерального 
правительства. У него хватило адми-
нистративных навыков все-таки по-
нять, что лучше не уходить в эту исто-
рию с головой. Хотя, рассказывают, 

академиком этот человек очень хо-
тел стать тоже.

Похоже, что между администра-
цией президента и Академией наук 
отношения наконец-то обострились 
как никогда. Более чем верные при-
знаки этого можно было заметить и в 
начале заседания ставшего уже исто-
рическим, по моему мнению, совета.

Президент выступил, сказал не-
сколько добрых слов о стратегии на-
учно-технологического развития Рос-
сии. Стратегия это создавалась не-
сколько лет. Последнее время шли 
интенсивные совещания по этому 
поводу. Только президиум совета со-
бирался девять раз меньше чем за три 
месяца. Согласовывались мельчай-
шие уже детали, поскольку обо всем 
остальном договорились раньше, и 
никто не возражал. 

Присутствовал на этих заседаниях 
и Владимир Фортов. По словам одно-
го из участников совещания, он был 
полностью согласен со всеми ее поло-
жениями, и только когда на послед-
ней встрече стали говорить о том, что 
теперь надо разрабатывать механизм 
реализации стратегии и что пора на-
чинать, Владимир Фортов вдруг ска-
зал, что сначала надо бы со стратеги-
ей разобраться, а что касается такти-
ки, так когда-нибудь, конечно. при-
дет и ее черед. 

На это другой участник совещания 
заметил, что лучше бы начать прямо 
сейчас, потому что очень хочется при 
жизни увидеть, что из этого получит-
ся, а люди в этом проекте собрались 
что-то не очень, как правило, моло-
дые. И Владимир Фортов согласился: 
спорить тут было и в самом деле не-
чего.

Президент в начале совещания 
произнес ритуальные слова: о том, 
что документы придан особый ста-
тус, и что он приравнен к Стратегии 

национальной безопасности, и что 
это взвешенный документ, результат 
многомесячной работы сотен людей 
и десятков организаций. Владимир 
Путин предложил «поддержать уро-
вень расходов на фундаментальную 
науку в процентах от ВВП»:

— Сэкономив здесь сегодня, мы 
будем, безусловно, безнадежно от-
ставать завтра — и допустить этого не 
можем. Поэтому наряду с бюджетны-
ми средствами мы направим и вне-
бюджетные, чтобы в целом сохра-
нить объем финансирования фун-
даментальной науки в процентах от 
ВВП в ближайшие два-три года.

В результате широкого, открыто-
го обсуждения стратегии, добавил 
он, выработана консолидированная 
позиция ученых, государства, бизне-
са относительно приоритетов для на-
уки, сформулированы цели на бли-
жайшую перспективу. 

Таким образом, Владимир Путин 
был уверен, что никаких сюрпризов, 
кроме того, что приготовил напосле-
док он сам, не будет. 

— Нужно,— сказал он,— прежде 
всего, создать мощную технологиче-
скую базу, чтобы обеспечить опере-
жающий рост экономики и глобаль-
ную конкурентоспособность отечест-
венных компаний, вывести на новое 
качество медицину и сельское хозяй-
ство, ускорить освоение наших тер-
риторий, включая Арктику и Даль-
ний Восток России. 

В этом, видимо, состоял главный 
и эксклюзивный смысл стратегии: 
впервые ее задачей было не старать-
ся сформулировать, что, собственно 
говоря, происходит с наукой как та-
ковой и как ей в связи с этим разви-
ваться дальше, а было предложено со-
ответствовать вызовам экономики и 
опережать их. 

— Надо раз и навсегда отказаться 
от практики размазывания бюджет-
ных ресурсов тонким слоем между ис-
следовательскими организациями. 
Деньги должны выделяться эффек-
тивным коллективам на основе кон-
куренции, конкурсного отбора с тем, 
чтобы мы рассчитывали на получение 
нужного нам конечного результата.

Это опять был кивок в адрес РАН, 
которая предпочитает «практику 
размазывания тонким слоем», ибо 
иначе многие ее организации про-
сто и быстро прекратят существо-
вание. Собственно говоря, рефор-
ма РАН направлена на то, чтобы из-
бавиться от таких организаций и их 
имущества. А ФАНО, созданная ука-
зом президента для управления ак-
тивами РАН, и вообще для этого пре-
жде всего и существует. Именно этим 
Владимира Фортова ФАНО в том чи-
сле не устраивает. 

Владимир Путин предложил вы-
ступить своему помощнику Андрею 
Фурсенко, который признался, что 
«обсуждение шло непросто, но в ито-
ге проект стратегии был согласован с 
правительством, принят професси-
ональным сообществом. Это не зна-
чит, что не осталось каких-то редак-
ционных добавлений, я согласен, но 
в целом проект принят».

Андрей Фурсенко знал, очевидно, 
что редакционные добавления есть, 
например, у вице-премьера Аркадия 
Дворковича, который намеревался 
некоторые из них озвучить.

Все шло так, как и было предна-
чертано основным сценарием. Но тут 
Владимир Путин дал слово Владими-
ру Фортову.

Прежде всего президент РАН по-
просил главу президентской админи-
страции Антона Вайно, который си-
дел между ним и президентом, пере-
дать Владимиру Путину книгу в бор-
довом переплете. Антон Вайно сде-
лал это. Книга называлась «Избран-
ные статьи и доклады». Это были ста-
тьи и доклады академиков. Внутри 
имелась подпись: «Глубокоуважаемо-
му Владимиру Владимировичу (ка-
ждое из этих трех слов подчеркну-
то.— А. К.), с благодарностью, симпа-
тией и наилучшими дружескими по-
желаниями». И размашистая подпись 
господина Фортова. 

Владимир Фортов претендовал на 
многое. Теперь он ждал реакции пре-
зидента. Впрочем, пока ее не было. 
Владимир Путин внимательно про-
читал пропитанную теплотой к нему 
подпись и даже не кивнул и не посмо-
трел с ответной симпатией или хотя 
бы благодарностью в сторону автора 
если не всей книги, то хотя бы подпи-
си к ней. 

Тут Владимиру Фортову, кото-
рый таким образом, похоже, готовил 
плацдарм для своего выступления, 
пора было выступать. И тут выясни-
лось, что все, что говорил на послед-
них совещаниях, не имеет ни какого 
отношения к тому, что он думает на 
самом деле. 

— В целом обсуждаемая здесь стра-
тегия,— сказал он,— конечно, шаг в 
верном направлении, в направлении 
консолидации наших общих усилий 
к одной цели. Эта консолидация тем 
более необходима, так как мы работа-
ем в условиях падающего бюджета и 
в то же время в условиях самой ради-
кальной академической реформы за 
всю историю. 

Уже после этих слов надо было 
ожидать «но».

— Я убежден,— добавил Владимир 
Фортов,— что самый большой вызов, 
и он отсутствует в стратегии как сфор-
мулированный вызов, предъявляет 
нам сама природа! А первостепенная 
задача науки состоит в ее изучении и 
разгадке природных тайн. И этот глав-
ный вызов возник уже с тех пор, как 
человек перестал ходить на четверень-
ках! Этот вызов будет стоять перед на-
ми предстоящие десятки миллиардов 
лет, если, конечно, человечество до 
этого времени доживет, в результате 
расширения Вселенной. В этом основ-
ной смысл и миссия фундаменталь-
ной науки!

Уже все было примерно понятно. 
Президент РАН настаивал на праве 
Академии наук не приводить страте-
гию ее поведения в зависимость от 
состояния экономики страны. Он на-
стаивал на ее праве быть тем, чем она 
была все эти десятилетия.

Вряд ли кто-нибудь из оппонен-
тов Владимира Фортова намерен был 
спорить с тем, что говорил. Все это 
было очевидно. И в стратегии есть 
слова и об этом тоже. Но это не явля-
ется основным и единственным смы-
слом стратегии. А для Владимира 
Фортова — является. 

Вскользь он, правда, потом упомя-
нул и о том, добавив, что надо дать и 
список конкретных и понятных лю-
дям задач, но сказал об этом просто с 
каким-то даже сожалением и сочув-
ствием к этим людям, которых могут 
интересовать такие мелочи на фоне 
расширения Вселенной. 

— Не отменять же их, эти приори-
теты, в самом деле,— пожал он пле-
чами. 

«Дорожную карту» стратегии он 
назвал мелкотемной (ни слова, види-
мо, нет про расширение Вселенной):

— Владимир Владимирович, я не 
буду эту тему развивать, просто ска-
жу, что нельзя же считать механиз-
мом реализации стратегии пункт 21 
проекта РАН «О создании кружков 
технического творчества и форми-
ровании игровых коллективов до-
школьных учреждений»! Это снижа-
ет уровень бумаги! 

Он говорил о том, что «суперцен-
трализованная модель организации 
всей науки вряд ли будет жизнеспо-
собна» и о том, что «нужно многока-
нальное финансирование», а «если 
говорить о программе фундаменталь-
ных исследований, то во всей стране 
за нее отвечает Академия наук!». 

Владимир Фортов сообщил, что 
«в Российской академии наук, как 
это предусмотрено в 253-ФЗ, уже 
подготовлен проект концепции но-
вой программы фундаментальной 
науки, которую мы готовы предста-
вить вам, Владимир Владимирович, 
на обсуждение, когда она будет гото-
ва. Я думаю, на это уйдет месяца три, 
не больше».

Это был еще мощный сюрприз 
от Владимира Фортова. Во всей этой 

истории он при этом по-прежнему 
заботился исключительно том, что-
бы РАН жила так, как раньше, и что-
бы ее никто со всеми этими новыми 
идеями не трогал.

На самом деле он намерен был 
полностью дезавуировать стратегию, 
это уже было очевидно.

Но он дал понять, что стратегию 
еще можно спасти: 

— Качественное экспертно-анали-
тическое обеспечение является од-
ним из обязательных условий успеш-
ной реализации стратегии, как нам 
кажется. Эта функция может быть 
поручена Академии наук, посколь-
ку только в академии собран полный 
корпус экспертов высшей квалифи-
кации по всем направлениям реали-
зации стратегии. Это же относится к 
анализу хода реформы академиче-
ского сектора. Трудно двигаться впе-
ред без четкого понимания, как идет 
реформа, какие цели поставлены, ка-
кие из них удалось либо не удалось 
реализовать и почему.

Он еще только про деньги и соб-
ственность РАН ничего не сказал. А, 
нет, уже сказал:

— Ну и самое последнее. Нас про-
должает остро волновать вопрос об 
академической собственности. Это 
тяжелый вопрос. Получается так, что 
мы с ФАНО подготовили список лиш-
него имущества, которое можно бы-
ло бы безболезненно реализовать (то 
есть то, с чем из списка ФАНО согла-
силась Академия.— А. К.). Что касает-
ся остального, то мы просили бы их 
судьбу решать только вашим указом 
и только с подачи Академии наук. Я 
просил бы этот пункт тоже занести в 
протокол.

Только РАН, по его мнению, имеет 
в конце право решать, с чем она мо-
жет расстаться.

Владимир Фортов закончил, сло-
во получил топ-менеджер Агентства 
стратегических исследований Дмит-
рий Песков, который, на мой взгляд, 
выступил блестяще. Он рассказал о 
том, чем должна заниматься наука, в 
том числе и фундаментальная, на том 
языке, который Владимиру Фортову 
неизвестен и который он не сможет, 
видимо, расшифровать, даже если 
привлечет лучшие умы академии: 

— Сегодня подлинные угрозы ле-
жат не в распределении той или иной 
концентрации бюджетных средств, а 
эти угрозы внешние. Они внешние 
для страны, и мы видим сейчас три 
последовательно накатывающие на 
нас волны технологической рево-
люции, которые в значительной сте-
пени обнуляют наши предшествую-
щие достижения, в том числе дости-
жения, которые у нас есть в науке и 
образовании. Если первая волна, ко-
торую мы переживаем сегодня,— это 
волна лёгкой цифровой экономики, 
IT, связь, банки,— по верху где-то про-
ходит, то мы понимаем, что в 20-е — 
а у нас долгосрочная стратегия — это 
вызов, которым мы должны будем 
перестроить образование, здравоох-
ранение и промышленность. Вызов 
этой новой промышленности — то, 
что мы сегодня пытаемся ответить 
на него такими поисковыми иссле-
дованиями в рамках того, что назы-
вают TechNet, где у нас лидирует пи-
терский Политех, Сколтех и несколь-
ко структур Ростехнологии, в частно-
сти, НПО «Сатурн»… 

Владимир Фортов слушал рассе-
янно. Вникать ему в это действитель-
но не следовало: а то мог бы и, не дай 
бог, передумать. 

— Следующая волна, еще более 
масштабная,— это уже то, чем занима-
ется Михаил Валентинович Коваль-
чук — продолжил Дмитрий Песков.— 
Это новая биология, новая этика, но-
вая натурфилософия, то, чему мы еще 
даже названия не придумали. Но все 
эти угрозы абсолютно субстантив-
ны, они создают прямые экономиче-
ские вызовы существующему бюд-
жету Российской Федерации, соци-
альным обязательствам и, собствен-
но говоря, основам для инвестиций 
в научные исследования, в научную 
деятельность. Цифровая платформа 
Alibaba 16 ноября этого года продала 
товаров на 17,6 миллиарда долларов 
за один день. Они научились прово-
дить 140 тысяч сделок в одну секунду! 
Это реальность, когда можно продать 
на 1 миллиард долларов цифровых 
продуктов за один день!.. Считаем, что 
стратегия способна ответить на эти уг-
розы. Она про это, а не про то, как оп-
тимизировать существующие финан-
совые процессы!

Еще выступали потом и Юрий 
Соломонов, и Николай Кропачев, и 
Людмила Вербицкая, шлифовали 
идеи стратегии, но все это были ню-
ансы. Два подхода были ясны: при-
нять стратегию или отложить и от-
дать ее на доработку Академии наук. 

Господин Путин, после того как 
выступил Аркадий Дворкович. ко-
торый попросил пару недель на ре-
дакционную правку некоторых пун-
ктов, а потом сказал, что правитель-
ство начинает работать над реализа-
цией предложенного варианта стра-
тегии, дал понять, что его устраивает 
именно этот вариант. И это было са-
мое чувствительное поражение пре-
зидента РАН за время наблюдений. 
Даже реформа РАН в свое время была 
принята с учетом, как известно, мно-
гих его замечаний — и оттого затор-
мозилась на несколько лет. 

А потом, после некоторой паузы, 
Владимир Путин обратился лично 
к Владимиру Фортову с идеей по по-
воду госчиновников, которые увле-
клись академической наукой. 

После этого президент РАН так и 
остался сидеть в Екатерининском за-
ле Кремля, а Владимир Путин пере-
шел в соседний, где подробно расска-
зал журналистам, почему ему нравит-
ся бывший премьер Франции госпо-
дин Фийон. Он, конечно, хотел про 
него рассказать: у Владимира Пути-
на, похоже, долго, пока он сам рабо-
тал с ним в 2008–2012 годах (пока сам 
был в должности российского премь-
ера), копились к господину Фийону 
теплые чувства.

Владимир Путин уже выходил из 
зала, когда я спросил его:

— Что же вам теперь делать? Что 
будет с чиновниками, о которых вы 
сказали на совете? Вы их уволите?

— Да,— рассказал президент.
 — И с какой формулировкой? 
— Я подумаю,— пожал он плеча-

ми.— Это юристы должны предло-
жить.

То есть он об этом еще не думал. 
Было не до этого. И разве не найдет-
ся такая формулировка?

— Ну а как?! — Владимир Путин 
решил, похоже, высказаться.— По-
слушайте! Это же очевидная вещь! В 
прежние времена да, было распро-
странено… С чем это связано, не буду 
даже характеризовать… Ну человек 
не может занимать крупные долж-
ности, заметные, которые требуют от 
него полной отдачи сил и времени, 
и одновременно заниматься серьез-
ной исследовательской работой! Бу-
дучи ученым, достойным стать чле-
ном-корреспондентом Академии на-
ук либо действительным ее членом! 
Ну это очевидный факт!

Это было продолжение того, чем 
президент закончил совет. Вынудив 
господина Фортова признать, что 
чиновники являются прежде все-
го большими учеными, он и предло-
жил им заняться большой наукой, 
и от этого предложения ни один из 
них уже не откажется. Теперь он да-
же настаивал на том, что они молод-
цы: прошли жернова таких выборов!

— Год назад, в декабре прошлого го-
да,— продолжал президент,— я в пись-
менном виде рекомендовал этого не 
делать: не избираться в Академию на-
ук. Значит, если кто-то посчитал, что 
для него важнее заниматься исследо-
вательской деятельностью, ну значит, 
действительно, эти крупные ученые, 
работая по своему направлению, они 
принесут гораздо (он сказал так: «Го-
ра-а-а-а-здо!...») большую пользу стра-
не, обществу, чем исполняя рутинные 
фукнции в руководящих органах по 
линии государственных структур!

Он при этом еще ни разу не то что 
даже не засмеялся, а даже не улыб-
нулся. Даже и никакого намека не бы-
ло, что такое может с ним быть. Он на-
мерен был идти до конца:

— Поэтому они выбрали для себя 
исследовательскую, творческую ра-
боту. И я хочу пожелать им успехов.

Это было уже слишком жестоко.
— Вы не можете позволить, что-

бы они пренебрегли рекомендацией 
президента? — прямо спросил я.

— И это тоже,— пожал плечами 
Владимир Путин.— Это элемент дис-
циплины или отсутствия таковой. 
Мне бы хотелось, что если у нас есть го-
сударственная власть, то и дисципли-
на должна быть на должном уровне. 

Зря они, конечно, так.
Но и он тоже. 
Однако все это уж по-другому 

быть теперь не могло. 
Андрей Колесников

Акомедия наук

Д Е Й С Т В У Ю Щ И Е  Л И Ц А
Н О В Ы Е  Ч Л Е Н Ы  Р А Н  И З  Ч И С Л А  
Ч И Н О В Н И К О В  И  Г О С С Л У Ж А Щ И Х 

В октябре 2015 года президент Владимир Путин в письменном виде рекомендовал 
чиновникам и госслужащим не избираться в Академию наук. В октябре 2016 года 
общим собранием членов РАН академиками были избраны член Совета федерации от ис-
полнительной власти Республики Бурятия Арнольд Тулохонов, замминистра образования 
и науки РФ Алексей Лопатин.

Членами-корреспондентами РАН были избраны замглавы МВД РФ — начальник следствен-
ного департамента Александр Савенков, начальник управления регистрации и архивных 
фондов ФСБ РФ Василий Христофоров, начальник главного военно-медицинского управ-
ления Минобороны Александр Фисун, главный инфекционист Минобороны Константин 
Жданов, заместитель управляющего делами президента РФ — начальник главного медицин-
ского управления Константин Котенко, замглавы Росгидромета Александр Макоско, 
директор департамента науки, инновационного развития и управления медико-биологическими 
рисками здоровья Минздрава Сергей Румянцев, депутат заксобрания Оренбургской обла-
сти, глава комитета по бюджетной, налоговой и финансовой политике Жанна Ермакова.

Владимир Путин получил  
от Владимира Фортова книгу  
с дарственной надписью 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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новости

Европарламент одобрил резолю-
цию, осуждающую «российскую 
пропаганду». Список претензий 
в адрес властей РФ широк: и под-
держка «ангажированных СМИ», 
работающих в Европе, и фаль-
сификация истории, и попыт-
ки расколоть Евросоюз. Среди 
предлагаемых мер — углубление 
сотрудничества между ЕС и НА-
ТО, повышение «информацион-
ной грамотности» европейцев 
и усиление информационного ве-
щания в районах проживания «на-
родов, особенно подверженных 
пропаганде». Также, по данным 

”Ъ“, планируется улучшение фи-
нансирования EastStratCom Task 
Force — спецотдела при внешне-
политической службе ЕС, зани-
мающегося «противодействием 
пропаганде». В МИД РФ резолю-
цию назвали «информационным 
преступлением». А главный ре-
дактор упомянутого в документе 
телеканала RT Маргарита Симо-
ньян заверила ”Ъ“, что ее коман-
да в любом случае «продолжит 
предоставлять европейцам аль-
тернативную точку зрения».

Депутаты очертили круг 
претензий
Резолюция «Стратегические ком-
муникации ЕС как противодейст-
вие пропаганде третьих сторон» 
была принята вчера 304 голосами 
за при 179 против и 208 воздержав-
шихся. Автором документа стала 
польский депутат Европарламен-
та и вице-президент Альянса евро-
пейских консерваторов и реформи-
стов Анна Фотыга. В нем говорится 
о «враждебной пропаганде» со сто-
роны террористической группи-
ровки «Исламское государство» (за-
прещена в РФ) и России, причем 
второй уделено основное внима-
ние. «Мы отмечаем, что другие ав-
торитарные режимы по всему миру 
используют стратегии (пропаган-
ды.— 

”
Ъ“), аналогичные тем, что 

использует Кремль»,— утверждает-
ся в документе. Как пояснила Анна 
Фотыга, которую цитирует пресс-
служба Европарламента, ее иници-
атива призвана повысить осведом-
ленность о проблеме (пропаганды 
и дезинформации, направленных 
против граждан государств—чле-
нов ЕС) как по всему Евросоюзу, так 
и в отдельных странах-членах.

В тексте резолюции неоднократ-
но повторяются претензии к инфор-
мационной политике Кремля, ка-
кой ее видят авторы документа. Упо-
минается о деятельности и государ-
ственных структур (Россотрудниче-
ство), и общественных организаций 
(фонд «Русский мир»), и «псевдоно-
востных агентств и мультимедий-
ных служб» (RT, Sputnik). «Мы бы по-
смеялись, если бы не было так груст-
но наблюдать, как европейский 

истеблишмент превращается в стадо 
испуганных фриков, так легко отка-
зываясь от собственных святых цен-
ностей,— заявила 

”
Ъ“ главный ре-

дактор RT Маргарита Симоньян.— 
Такова цена всем россказням про 
свободу слова. Эта свобода слова бы-
ла легка и приятна до тех пор, по-
ка другого слова никто не произно-
сил. А как только другое слово стало 
слышно, все ужаснулись и побежа-
ли придумывать что-то не слишком 
изящное, чтобы объяснить, почему 
в случае с русскими свобода слова не 
считается».

Одна из претензий со стороны 
Европарламента состоит в том, что 
представители РФ якобы «исполь-
зуют контакты и совместные меро-
приятия с европейскими коллега-
ми в целях пропаганды и ослабле-
ния совместной позиции ЕС в гла-
зах общественности, а не для про-
ведения настоящего диалога». Осо-
бое раздражение у депутатов вы-
зывают «попытки России предста-
вить некоторые европейские стра-
ны зоной традиционного россий-
ского влияния», а себя — «единст-
венным защитником традицион-
ных христианских ценностей». По 
мнению авторов резолюции, «аг-
рессивные методы и инструмен-
ты» Москвы также включают в себя 
финансирование ультраправых по-
литических партий, популистских 
движений и других организаций 
в Европе. Еще одно обвинение — 
попытки Москвы «фальсифициро-
вать историю».

Евросоюз расширяет 
и углубляет
В принятой резолюции содержатся 
не только претензии, но и предло-
жения по «противодействию пропа-
ганде». Среди них — проведение ме-
роприятий по повышению осведом-
ленности «о преступлениях комму-
низма» в странах бывшего Восточно-
го блока, углубление тесного сотруд-
ничества европейских институтов, 
проведение академических иссле-
дований проблемы и масштабных 
кампаний в соцсетях. Кроме того, де-
путаты выражают поддержку Пла-
ну действий по стратегическим ком-
муникациям, который должен сыг-
рать ключевую роль в «борьбе с ги-
бридными угрозами», а также реко-
мендуют усилить европейское ин-
формационное вещание в регио-
нах проживания «народов, особен-
но подверженных пропаганде». По 
мнению евродепутатов, эти группы 
населения разговаривают «на рус-
ском, арабском, фарси, турецком, ур-
ду и других языках». Критерии тако-
го выбора не поясняются. «Идея де-
лить народы, по сути, на умных и не 
очень — не что иное, как интеллекту-
альный расизм,— считает Маргари-
та Симоньян.— Это за гранью здра-
вого смысла».

Один из конкретных шагов, ко-
торые предлагают авторы резолю-
ции,— укрупнение и улучшение 
финансирования так называемой 
EastStratCom Task Force, специаль-
ного отдела при внешнеполитиче-
ской службе ЕС, который занимает-
ся стратегическими коммуникация-
ми и, прежде всего, борьбой с «рос-
сийской пропагандой». Команда ди-
пломатов, журналистов и русистов 
была собрана в Брюсселе в 2015 го-
ду после того, как страны ЕС приня-
ли на саммите решение «выступить 
против кампании по дезинформа-
ции со стороны России» (см. 

”
Ъ“ от 

23 августа 2015 года). Работа группы 
по стратегическим коммуникациям 
до сих пор финансировалась из на-
циональных бюджетов, теперь же, 
по данным 

”
Ъ“, рассматривается во-

прос о выделении команде собствен-
ного бюджета в €800 тыс. из средств 
ЕС. Кроме того, в дополнение к тем 
11 экспертам в области коммуни-
каций, которые сейчас работают на 
российском направлении, может 
быть нанято еще 16 сотрудников — 
для усиления команды, работающей 
с Восточной Европой, а также для ра-
боты с регионами Северной Афри-
ки, Ближнего Востока и Западных 
Балкан.

Игра в меньшинстве
Резолюция получила поддержку 
большинства депутатов Европарла-
мента — хотя были и те, кто не со-
глашался с ее тезисами. Так, депутат 
от фракции «Европейские объеди-
ненные левые/Лево-зеленые Севе-
ра» Хавьер Коусо (Испания) назвал 
«безответственным» приравнива-
ние России к «Исламскому государ-
ству», информационной кампании 
которого посвящен один из разде-
лов резолюции. При этом он упре-
кал авторов документа в игнориро-
вании пропаганды, исходящей из 
ЕС, и выражал недоумение в свя-
зи с требованием, «чтобы Евросо-
юз оказал поддержку независимым 
(российским.— 

”
Ъ“) СМИ». 

«Нам представили доклад, уверя-
ющий нас, что Россия и российские 
СМИ лгут европейцам и пытаются 
ввести в заблуждение,— заявил го-
сподин Коусо в интервью RT.— Я не 
согласился, потому что нам, гражда-
нам ЕС, говорят, что мы должны смо-
треть, а что — нет». В ходе состояв-
шихся в Европарламенте во втор-
ник вечером дебатов другой депутат, 
Жан-Люк Шаффхаузер (Франция), на-
звал доклад «смехотворным» и заве-
рил, что «ложь европейских СМИ» 
по поводу Ирака и Ливии тоже была 
«пропагандой».

В целом левые и ультраправые де-
путаты, как правило, осуждали до-
кумент и призывали к сотрудниче-
ству с РФ, чтобы избежать повторе-
ния холодной войны. Впрочем, они 
были в меньшинстве. Преобладала 

точка зрения, которую высказал на 
дебатах евродепутат Яромир Ште-
тина (Чехия): он заявил, что ЕС де-
факто находится в состоянии вой-
ны с Россией, причем «слово может 
быть опаснее ракетных систем и са-
молетов Су-25». «Если мы проиграем, 
это может стать концом Европейско-
го союза»,— предупредил он.

Вчера президент РФ Владимир 
Путин, комментируя резолюцию, 
выразил надежду на то, что ника-
ких реальных ограничений на ра-
боту российских СМИ наложено 
не будет (подробнее см. материал 
на стр. 1). «Сейчас сложно сказать, 
чем это обернется — дальнейши-
ми угрозами, попытками подверг-
нуть цензуре или отзывом лицен-
зии на вещание. Например, в Бри-
тании уже сейчас призывают пу-
бликовать списки тех, кто прихо-
дил к нам в эфир»,— рассказала 

”
Ъ“, 

в свою очередь, Маргарита Симо-
ньян, заверив: RT продолжит рабо-
тать и «давать европейцам альтер-
нативную точку зрения». При этом 
она выразила надежду на то, что 
«Европа в итоге посмотрит на себя 
и придет в ужас от того, что творит». 

Агентство Sputnik вчера обрати-
лось к международным организаци-
ям ООН, ЮНЕСКО, ОБСЕ и «Репор-
теры без границ», а также к «много-
численным медиагруппам и про-
фсоюзам» с призывом «проявить со-
лидарность и выступить против во-
пиющей дискриминации и цензу-
ры». С жесткой критикой выступи-
ли и российские парламентарии. 
В частности, член комитета Госду-
мы по международным делам Сер-
гей Железняк накануне назвал доку-
мент «русофобской дикостью». А его 
коллега из Совета федерации Игорь 
Морозов предупредил: представи-
тели ЕС должны «отдавать себе от-
чет в том, что в случае таких недру-
жественных шагов» ответ Москвы 
будет «очень жестким». В МИД РФ 
о возможности ответных шагов вче-
ра не говорили, однако официаль-
ный представитель ведомства Ма-
рия Захарова в эфире телеканала 
«Россия-1» назвала резолюцию «по-
ганой бумажкой» и «свидетельством 
информационного преступления», 
совершаемого Евросоюзом.

Александр Быковский,  
Галина Дудина

России зажимают RT
Европарламент принял меры против информационного влияния Москвы

В Следственном комитете Рос-
сии (СК) включились в разра-
ботку закона о детском отдыхе, 
который поручил после траге-
дии в Карелии подготовить пре-
зидент РФ. Свои версии уже 
представили Совет федерации 
и Минобрнауки. Глава СК Алек-
сандр Бастрыкин просит зако-
нодательно наделить контроль-
но-надзорные органы правом 
внеплановых проверок мест 
детского отдыха.

За полтора минувших года, по 
данным СК, потерпевшими от пре-
ступлений в сфере организации 
детского отдыха и оздоровления 
стали 658 несовершеннолетних (из 
них 56 погибли, здоровью 38 де-
тей причинен тяжкий вред). Такие 
данные были обнародованы вчера 
на заседании коллегии СК, посвя-
щенном расследованию дел о на-
рушении прав несовершеннолет-
них при организации детского от-
дыха. В 2015 году в производстве на-
ходилось 127 профильных уголов-
ных дел, в первом полугодии 2016 
года — 88.

«В основном уголовные дела воз-
буждались по фактам травмирова-
ния детей на аттракционах — до 
40% случаев, а также нарушений 
прав и законных интересов несо-
вершеннолетних во время их пре-
бывания в детских оздоровитель-
ных учреждениях — до 30%»,— со-
общил глава СК Александр Бастры-
кин. Он напомнил о трагедии в Ка-
релии, где 18 июня во время водно-
го похода утонули 14 детей; это, по 
его мнению, показало, что «в осо-
бом внимании госорганов нужда-
ются частные лагеря, некоммерче-
ские организации, лагеря палаточ-
ного типа, а также лагеря, которые 
имеют программы отдыха с потен-
циальным риском для жизни и здо-
ровья». Глава СК заявил, что помимо 
обязательного формирования спе-
циальных реестров организаций 
детского отдыха, о необходимости 
которых говорится в поручении 
президента в июле 2016 года, «за-
конодательно следует проработать 

вопрос о наделении контрольно-
надзорных органов правом прове-
дения внеплановых проверок мест 
детского отдыха».

В проекте решения коллегии 
(есть в распоряжении 

”
Ъ“) отмеча-

ется, что следственным органам, 
в частности, рекомендуется «исклю-
чить случаи вынесения постанов-
лений об отказе в возбуждении уго-
ловного дела только на основании 
материалов, собранных сотрудни-
ками органов внутренних дел». Для 
«полноты и всесторонности» рас-
следования при наличии основа-
ний рекомендуется «иницииро-
вать изъятие из органов внутрен-
них дел материалов проверки для 
их передачи в следственные орга-
ны». В СК также настаивают, что при 
расследовании в сфере детского от-
дыха необходимо «давать принци-
пиальную оценку деятельности го-
сорганов, осуществляющих контр-
ольные и надзорные функции». «По 
каждому факту причинения вреда 
правам и законным интересам не-
совершеннолетних незамедлитель-
но рассматривать вопрос о нали-
чии оснований для прекращения 
деятельности организации»,— го-
ворится в документе.

Уполномоченный по правам че-
ловека в РФ Татьяна Москалько-
ва заявила, что для решения про-
блем в сфере отдыха и оздоровле-
ния детей необходимо развивать 
процедуру общественного контр-
оля. Уполномоченный по правам 
ребенка Анна Кузнецова напомни-
ла 

”
Ъ“, что разработаны уже два за-

конопроекта о детском отдыхе: пер-
вый — в Совете федерации (внесен 
в Госдуму), второй — в Минобрнау-
ки (сейчас находится в правительст-
ве). «Все требования к законопроек-
ту сформулированы в поручениях 
президента: это и приоритет несто-
имостных критериев при оценке 
заявок, и страхование жизни и здо-
ровья детей, и лицензирование ор-
ганизаций, занимающихся отды-
хом и оздоровлением»,— сказала 
детский омбудсмен.

Валерия Мишина

Следственный комитет 
присматривается 
к лагерям
СК поучаствовал в разработке закона 
о детском отдыхе

В Центризбиркоме (ЦИК) заяви-
ли, что эпизоды с нарушения-
ми на выборах депутатов Госду-
мы, указанные партией «Яблоко», 
«на результат волеизъявления» 
не повлияли. В партии ”Ъ“ заяви-
ли, что окончательное решение 
о судебном оспаривании итогов 
выборов политкомитет примет 
в середине декабря. После пре-
дыдущих выборов факты для об-
жалования итогов выборов в це-
лом в Верховном суде собирала 
КПРФ — тогда на это отводился 
год. Перед этой кампанией срок 
обжалования был сокращен до 
трех месяцев.

Вчера в ЦИКе отчитались о про-
верке жалобы от партии «Яблоко» 
на нарушения на выборах 18 сентя-
бря. Напомним, председатель пар-
тии Эмилия Слабунова после объ-
явления итогов голосования 23 сен-
тября заявила, что «Яблоко» не при-
знает результаты выборов, а «Госду-
ма сформирована явным меньшин-
ством населения». В «Яблоке» обви-
нили власти в «умышленном оттал-
кивании людей от выборов». На за-
седании ЦИКа было заявлено, что 
из представленных 26 эпизодов на-
рушений подтвердились лишь че-
тыре, но они «существенным обра-
зом не повлияли на результат воле-
изъявления граждан». Об этом зая-
вил член ЦИКа Александр Кинев. 
Докладчик был выбран неслучай-
но: в ЦИКе его связывают с парти-
ей-заявителем, поскольку он рабо-
тал заместителем главы ФАС, члена 
политкомитета «Яблока» Игоря Ар-
темьева. Партия подготовила свои 
возражения, и в ЦИКе пообещали, 
что их заслушают позже в «публич-
ном формате».

У партийцев остался всего месяц 
на оспаривание итогов выборов 

в Госдуму в целом. Поправки, при-
нятые в 2014 году, сократили время, 
отведенное на обжалование итогов 
голосования, с одного года до трех 
месяцев после подведения итогов. 
«Яблоко» пока не приняло решения, 
будет ли оно оспаривать результаты 
выборов в целом, заявила 

”
Ъ“ пер-

вый зампред московского отделе-
ния «Яблока» Галина Михалева. По 
ее словам, этот вопрос будет обсу-
ждаться до конца года, скорее все-
го, на заседании политкомитета, за-
планированном на середину декаб-
ря. «Опыт такой — всегда все обжа-
луем, а толку нет. А ведь это боль-
шие трудозатраты»,— сказала госпо-
жа Михалева.

К итоговому протоколу ЦИКа по 
выборам в Госдуму было приложе-
но особое мнение члена комиссии 
от КПРФ Евгения Колюшина, кото-
рый настаивал, что в ходе кампа-
нии «был нарушен принцип сво-
бодных выборов, принцип равен-
ства партий» (см. 

”
Ъ“ от 23 сентя-

бря). Вместе с «Яблоком» и оппози-
ционным «Комитетом-2008» ком-
мунисты обращались в Верхов-
ный суд (ВС) с обжалованием про-
шедших в 2003 году думских выбо-
ров. Когда ВС жалобу отклонил, иск 
оппозиции был направлен в Евро-
пейский суд по правам человека 
(ЕСПЧ), в 2012 году он отказался 
удовлетворить требования заяви-
телей. Это совпало с окончанием 
очередного электорального цикла 
в РФ. По итогам думских выборов 
2011 года КПРФ почти год собирала 
материалы для обжалования в рос-
сийском ВС, но в итоге отказалась 
от подачи заявления. «Набор име-
ющихся доказательств», объясня-
ли коммунисты, «интересен толь-
ко объективному суду» (см. 

”
Ъ“ от 

10 ноября 2012 года).

Коммунисты не готовят централи-
зованную жалобу, но отстаивают ин-
тересы в районных судах, сообщил 

”
Ъ“ депутат Мосгордумы, замглавы 

юридической службы ЦК КПРФ Анд-
рей Клычков: «Верховному суду необ-
ходимо решение судов по нижестоя-
щим инстанциям. Как только мы по-
лучим решения — пойдем в Верхов-
ный суд». Если районные суды при-
мут положительные решения по от-
дельным эпизодам, КПРФ сможет за-
просить пересмотр итогов выборов 
по вновь открывшимся обстоятельст-
вам и после трех месяцев, считает со-
председатель движения «Голос» Анд-
рей Бузин.

Чтобы добиться отмены итогов 
выборов, например в одномандат-
ном округе, нужно оспорить в су-
де итоги голосования как минимум 
в четверти избирательных участков 
этого округа. «У меня сейчас шесть 
дел в судах Краснодарского края, 
но разбирательство по отмене ито-
гов в 33 участках до сих пор не на-
чалось»,— заявил 

”
Ъ“ секретарь ЦК 

КПРФ Сергей Обухов. Он отметил, 
что на подачу иска по конкретному 
избирательному участку кандидату-
одномандатнику закон предостав-
ляет и вовсе лишь десять дней после 
подведения итогов.

«За три месяца можно добиться 
разбирательства конкретного дела 
в суде, если у партии есть сильные 
юристы,— заявил 

”
Ъ“ глава правле-

ния Центра политических техноло-
гий Борис Макаренко.— Но агрегиро-
вать за это же время дела по всей Рос-
сии нереально». Эксперт не исключа-
ет, что срок на обжалование и был со-
кращен, чтобы ни у одной партии не 
было возможности оспорить итоги 
федеральных выборов в целом.

Екатерина Гробман,  
Виктор Хамраев

Обжалованию выходит срок
ЦИК посчитал претензии «Яблока» несущественными
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Как стало известно ”Ъ“, СКР 
предъявил официальное обвине-
ние в подстрекательстве к взяточ-
ничеству и мошенничестве судье 
Арбитражного суда Москвы Ирине 
Барановой. Ее судейский статус 
был приостановлен после возбу-
ждения уголовного дела о при-
частности к рейдерскому захва-
ту. Часть рейдеров уже осуждена, 
но Ирина Баранова успела уехать 
за границу.

По данным 
”
Ъ“, на днях в ГСУ СКР 

по Москве для проведения следствен-
ных действий были приглашены ад-
вокаты Ирины Барановой. Им объя-
вили о заочном предъявлении 45-лет-
ней судье официального обвинения 
в «подстрекательстве к даче взятки» 
(ч. 4 ст. 33 и ст. 291 УК РФ) и «мошен-
ничестве в особо крупном размере» 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). В ближайшее вре-
мя следователи обратятся в Высшую 
квалификационную коллегию су-
дей (ВККС) с ходатайством о даче со-
гласия на заочный арест Барановой. 
Данная санкция необходима для объ-
явления ее в международный розыск 
по линии Интерпола.

Адвокат Александр Гофштейн, ра-
нее представлявший интересы су-
дьи, от комментариев воздержался, 
сославшись на то, что уже вышел из 
дела. Другие ее защитники были не-
доступны для комментариев.

При этом, по некоторым данным, 
во время обвинения один из юри-
стов якобы заверил следователей, 
что Ирина Баранова, у которой закон-
чился срок действия загранпаспорта 
и визы, в начале следующего года мо-
жет вернуться в Россию из США.

Ирина Баранова — выходец из 
прокуратуры. Перед тем как в 2007 го-
ду президент подписал указ о ее на-
значении судьей столичного арби-
тража, Ирина Баранова являлась стар-
шим прокурором отдела по работе с 
законопроектами управления право-
вого обеспечения Генпрокуратуры. В 

арбитраже Ирина Баранова сделала 
неплохую карьеру, став председате-
лем 5-го судебного состава коллегии 
по рассмотрению споров, возникаю-
щих из гражданских и иных правоот-
ношений. Она вынесла десятки знако-
вых решений, в том числе по тяжбам, 
связанным с компанией IKEA, одна-
ко концом ее карьеры, как рассказы-
вал 

”
Ъ“, стала заурядная судебная тяж-

ба за особняк на Гоголевском бульва-
ре Москвы. Предприниматели Миха-
ил Чернов и Михаил Балакирев пыта-
лись получить через арбитраж контр-
оль над этой недвижимостью. При 
этом первый также подозревался и в 
причастности к грабежу, в рамках рас-
следования которого его телефон был 
поставлен на прослушку. Из ее резуль-
татов оперативники и узнали, что биз-
несмен вел переговоры с некоей су-
дьей, которая за крупную сумму — 
€100 тыс. и $4 тыс.— обещала скло-
нить свою коллегу к вынесению реше-
ния в пользу взяткодателя по делу об 
особняке на Гоголевском. Этой судь-
ей оказалась Ирина Баранова, чей го-
лос был опознан по аудиозаписям за-
седаний в арбитраже. Кстати, мошен-
ничество кроме подстрекательства к 
даче взятки судье вменили в вину, так 
как, по мнению следствия, деньги сво-
ей коллеге она так и не отдала.

Михаил Чернов получил по при-
говору суда девять лет, но позже срок 
наказания ему снизили, посколь-
ку суд по иронии судьбы посчитал 
недоказанным его участие в том са-
мом грабеже, расследование которо-
го вывело на аферу в арбитраже. Меж-
ду тем привлечь к уголовной ответст-
венности саму Баранову оказалось 
сложно. Пока глава СКР Александр 
Бастрыкин добивался согласия на это 
в ВККС (адвокаты судьи обжаловали 
буквально каждое действие следст-
вия и решение коллегии), Ирина Ба-
ранова по туристической визе улете-
ла в США, где родила ребенка. Надо 
отметить, что Михаил Чернов, давав-

ший деньги судье Барановой, сейчас 
ждет в Москве начала суда по еще од-
ному преступному эпизоду. Он свя-
зан, как сообщал 

”
Ъ“, с попыткой за-

хвата все того же особняка, которой 
бизнесмен руководил уже из мест 
заключения. С ним, кстати, на ска-
мью подсудимых сядут два юриста 
— Дмитрий Лысаковский и Петр Чи-
хун, представлявшиеся полпредами 
ДНР в Международном уголовном су-
де при ООН. Первый, носивший по-
зывной Гудвин, также называл себя 
«командиром воздушной разведки 
армии ДНР». Один из их подельни-
ков, ранее неоднократно судимый Ге-
оргий Пирумов, заключивший сдел-
ку со следствием и рассказавший обо 
всех подробностях аферы, недавно 
получил минимальный срок. А еще 
один фигурант — нижегородский ад-
вокат Евгений Рыжов — скрылся, как 
и Ирина Баранова, в США.

Надо отметить, что предъявление 
обвинения судье Барановой совпало 
по времени с решением ВККС по делу 
судьи Арбитражного суда Московско-
го округа Андрея Жукова. Его непо-
средственный руководитель требова-
ла прекратить его полномочия за вы-
несение неправосудных решений по 
делам о налоговых спорах (подробно 
об этом см. 

”
Ъ“ от 23 ноября). В квали-

фикационную коллегию обратился 
и сам Андрей Жуков, очевидно осоз-
навший ошибочность своих реше-
ний (они были отменены коллегией 
по экономическим спорам Верховно-
го суда) и попросивший о доброволь-
ной отставке. В итоге ВККС вынесла 
ему предупреждение, досрочно пре-
кратив его полномочия.

Отметим, что в соответствии с за-
конопроектом, который вчера внес в 
Госдуму сенатор Сергей Калашников, 
для увольнения судей будет достаточ-
но трех их решений, которые полно-
стью были отменены вышестоящи-
ми судебными инстанциями.

Сергей Сергеев

Московскую арбитражную судью 
поищут в США
Следственный комитет заочно обвинил Ирину Баранову  
в попытке подкупить и обмануть коллегу

Уже 21 ноября суд разрешил при-
ставу, не уведомляя Андрея Черня-
кова, взыскать имущество послед-
него. При этом пристав сам убедил 
суд в том, что если приказ об изъя-
тии будет исполнен в обычном по-
рядке — с извещением всех сторон 
спора за неделю до акции, то суще-
ствует вероятность сокрытия иму-
щества ответчиком.

На следующий день судебным 
приставом-исполнителем были 
сформированы две команды, кото-
рые вместе с юристами, представля-
ющими Банк Москвы, отправились 
по двум лондонским адресам Андрея 
Чернякова. Экс-главу НПО «Космос» 
и его супругу одна из команд испол-
нителей нашла в Кингстоне — тихом 
пригороде Лондона, где они аренду-
ют небольшую виллу.

По словам участников акции, Анд-
рей Черняков сам подошел к воротам 
виллы, но отказался их открыть. Од-
нако исполнитель прорвался на тер-
риторию объекта, когда бизнесмен 
неосторожно решил впустить внутрь 
садовника, приехавшего на работу на 
велосипеде. В короткой стычке между 
приставом и должником, происшед-
шей у входа, победу одержал предста-
витель британского правосудия. Чер-
няков, сбежав от него, заперся в доме. 
У садовника, который вызвался по-
мочь исполнителю, ключей от виллы 
не оказалось, зато он открыл ему га-
раж, где помимо садового инвентаря 
стояли Rolls-Royce стоимостью около 
£100 тыс., детская, но довольно доро-
гая Ferrari, а также мотоцикл. Все это 
было описано, изъято и отправлено 
на склад временного хранения.

При этом, несмотря на угрозу уго-
ловной ответственности за отказ ис-
полнять требования пристава о до-
ступе к имуществу, находящемуся в 
арендованной вилле, дверь ему так 
и не открыли.

Тогда пристав снова отправился 
в суд, получив от него разрешение 
на использование физической силы 
для проникновения в дом должника. 
Только увидев соответствующий су-
дебный приказ, экс-глава НПО «Кос-
мос» пустил исполнителей, а сам вме-
сте с супругой уехал из дома. С попа-
данием исполнителей в другой лон-
донский дом Андрея Чернякова по-
добных проблем не возникло.

Для того чтобы описать имущест-
во должника, приставу понадобилось 
несколько часов. У Чернякова, по дан-
ным 

”
Ъ“, был изъят еще один автомо-

биль — Mercedes Viano, несколько те-
левизоров, бытовая и офисная техни-
ка, предметы роскоши, украшения, 
спортивный инвентарь, четыре ноут-

бука, фотокамеры, бутылки вина, ви-
ски, водки, коньяка, арманьяк 1985 
года, лыжные ботинки, шлем, посу-
да и даже игровая приставка Xbox 
One (полная опись изъятого заняла 
несколько страниц). Для погашения 
ущерба, нанесенного банку, все это 
будет реализовано с аукциона.

Также, как стало известно 
”
Ъ“, по 

ходатайству юристов Банка Москвы 
суд вынес приказ о списании денеж-
ных средств Андрея Чернякова, на-
ходящихся на счете в инвестици-
онной компании Altus Investment 
Management. После того как запрос 
был удовлетворен, под арестом ока-
зались £2 млн. Впрочем, юристы Чер-
някова уже обжаловали данное реше-
ние суда, указав, что после ареста у не-
го просто не осталось средств к суще-
ствованию. Жалобу защиты суд дол-
жен рассмотреть сегодня.

Отметим, что банк и его долж-
ник ведут тяжбу за недвижимость 
экс-главы НПО «Космос» в Италии, 
а в Австрии и Германии блокирова-
ны сотни тысяч долларов и евро на 
его счетах.

Российские адвокаты Андрея Чер-
някова оказались не в курсе изъятия 
его имущества в Великобритании. 
Впрочем, они сообщили, что все ре-
шения судов, вынесенные не в его 
пользу, в том числе в Лондоне, будут 
обжалованы. По их словам, сам Чер-
няков мечтает вернуться на родину и 
снова заняться бизнесом, но сложив-
шиеся сейчас обстоятельства не по-
зволяют ему этого сделать.

В пресс-службе группы ВТБ 
”
Ъ“ зая-

вили, что банк будет и дальше делать 
все от него зависящее для возмеще-
ния ущерба, причиненного в связи с 
невозвратом кредитов НПО «Космос».

Николай Сергеев

Экс-глава НПО «Космос» 
испил иски до дна

Ненависть к госслужащим  
довела до суда
Слушается дело создателей «Армии воли народа» 

Тверской суд Москвы приступил 
вчера к рассмотрению дела четы-
рех создателей организации «Ар-
мия воли народа» (АВН), признан-
ной экстремистской в 2010 году. 
Обвиняемые пытались иниции-
ровать референдум для принятия 
поправок к Конституции, устанав-
ливающих уголовную ответст-
венность чиновников за прини-
маемые решения. Однако в ходе 
агитации, считают правоохра-
нители, участники АВН разжига-
ли ненависть к социальной группе 
государственных служащих и до-
пускали экстремистские выска-
зывания. А поскольку обвиняе-
мые проигнорировали запрет АВН 
судом, то им также инкриминиро-
вали и организацию деятельности 
экстремистской организации.

Перед судом предстали бывший 
редактор леворадикальной газе-
ты «Дуэль» Юрий Мухин (он единст-
венный из подсудимых, кто не нахо-
дится в СИЗО), отставной летчик Ки-
рилл Барабаш, а также системный 
администратор Валерий Парфенов 
и журналист РБК Александр Соко-
лов. Слушания дела начались с опо-
зданием на час. У зала заседаний со-
бралось огромное количество наро-
да, но внутрь удалось попасть лишь 
немногим.

Большая часть заседания бы-
ла посвящена рассмотрению хо-
датайств подсудимых и их адвока-
тов. Сначала Юрий Мухин потре-
бовал отвода председательствую-
щего Алексея Криворучко, мотиви-
ровав это тем, что судья якобы за-
интересован в исходе процесса, по-
скольку отклонил в ходе предвари-
тельных слушаний большую часть 
ходатайств защиты. «Зная, что в хо-
де следствия из дела были изъяты 
доказательства невиновности под-
судимых, судья Криворучко не сде-
лал ничего, чтобы направить дело в 
прокуратуру для последующего ис-
правления, назначив его к слуша-
нию по существу»,— заявил обви-
няемый. Господина Мухина поддер-
жали другие подсудимые, припом-
нив заодно, что председательствую-
щий упоминается в «списке Магнит-
ского» в связи с тем, что продлевал 
в 2009 году Сергею Магнитскому 

срок содержания под стражей. Кро-
ме того, обвиняемые заявили отвод 
и прокурору Екатерине Фроловой, 
утверждая, что и она «лично заинте-
ресована в исходе дела». Председа-
тельствующий последовательно эти 
ходатайства отклонил.

Затем последовали ходатайства о 
вступлении в дело в качестве обще-
ственных защитников родственни-
ков и знакомых подсудимых, о про-
ведении беспрепятственной виде-
осъемки в зале суда, об аудиофик-
сации заседаний силами самого су-
да и даже указания в качестве граж-
данства подсудимых как российско-
го, так и советского. А господин Пар-
фенов потребовал для обеспечения 
должной гласности заседаний пере-
нести слушания в более просторный 
зал. Однако и эти ходатайства были 
отклонены.

Затем гособвинитель Екатерина 
Фролова за 20 минут зачитала обви-
нительное заключение. Она сооб-
щила, что подсудимые Мухин, Со-
колов, Парфенов и Барабаш «под 
благовидным предлогом организа-
ции и проведения референдума для 
принятия поправки к Конституции 
Российской Федерации (ст. 138) и за-
кона 

”
О суде народа России над пре-

зидентом и членами Федерального 
собрания Российской Федерации“ 
организовали и руководили межре-
гиональным общественным движе-
нием 

”
Армия воли народа“». Из ре-

чи прокурора можно было понять, 
что поправкой к Конституции и но-
вым законом обвиняемые хотели 
ввести ответственность, вплоть до 
уголовной, за неисполнение выс-
шими чиновниками государства 
обещаний, данных народу. Но в хо-
де печатной и устной агитации на 
митингах обвиняемые, по версии 
следствия, допускали экстремист-
ские высказывания и призывы, 
вплоть до «оправдания террориз-
ма». В результате в октябре 2010 го-

да решением Мосгорсуда АВН бы-
ла признана экстремистской. Одна-
ко ее организаторы, по словам про-
курора, вскоре образовали новую 
«Инициативную группу по прове-
дению референдума 

”
За ответст-

венную власть“», цели и задачи ко-
торой, согласно заключению экс-
пертов, совпадали с целями и зада-
чами АВН. Мало того, подсудимые 
стали издавать газету «Своими име-
нами», а после ее закрытия — «Сло-
во и дело», в которых, по мнению 
обвинения, печатали «экстремист-
ские материалы». При этом авторы 
(в основном подсудимые) регуляр-
но выступали на митингах с «экс-
тремистскими речами». В резуль-
тате все их печатные издания и ин-
тернет-сайты были закрыты, а са-
мих организаторов привлекли к от-
ветственности по ч. 1 ст. 282.2 УК РФ 
(организация деятельности экстре-
мистской организации).

Выслушав прокурора, обвиняе-
мые заявили, что не поняли, в чем 
их обвиняют, потребовав разъясне-
ний. На это гособвинитель возрази-
ла, что обязана оглашать обвинение, 
но не разъяснять его. Заседание за-
вершилось длительной перепалкой 
между судьей и прокурором, с одной 
стороны, и подсудимыми и их за-
щитниками — с другой.

Алексей Соковнин

с1

Александр Соколов (слева) 
и Валерий Парфенов заявили 
в суде, что не поняли,  
в чем их обвиняют   
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Исполнительное производство  
в Британии привело к изъятию 
у Андрея Чернякова даже  
запасов спиртного   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18162,94 (+56,92)
РТС 1016,95 (+0,11)
FTSE 100 6817,71 (−2,01)

DAX 30 10662,44 (−51,41)
DJIA* 19058,49 (+34,62)
NASDAQ Composite* 5366,66 (−19,68)

*На 20:02.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 23.11.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 24.11.16
Австралийский доллар 47,6353
Английский фунт 79,4156
Белорусский рубль** 32,8334
Датская крона* 91,3575

Доллар США 64,0087
Евро 68,0540
Индийская рупия*** 93,5253
Казахский тенге*** 19,1131

Канадский доллар 47,6326
Китайский юань* 92,8658
Норвежская крона* 75,0624
СДР 86,7478

Сингапурский доллар 44,9184
Новая турецкая лира 18,8555
Украинская гривна* 25,0034
Шведская крона* 69,4238

Швейцарский франк 63,2497
Японская иена*** 57,6369
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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эффективной рекламы  
раскрывает старший  
корреспондент отдела финансов

Мария Сарычева

Ссылка на лихой заголовок «8 млрд 
руб. полковника Захарченко оказа-
лись честно заработанными!» выну-
дила меня пренебречь строгим пре-
дупреждением антивируса. Пройдя 
по ссылке, я наткнулась на странич-
ку, воспроизводящую фирменный 
стиль «Первого канала». Скриншот 
видео теленовостей, портреты знаме-
нитого полковника с женой. И даже 
трогательная «выписка со счета Дмит-
рия Захарченко»: оказывается, все 
свои 7,68 млрд руб. господин полков-
ник хранил на дебетовой карте Сбер-

банка. «С моего мужа уже давно сняты 
все обвинения в коррупции и превы-
шении служебных полномочий. По-
сле тщательного расследования след-
ствие установило, что все 8 млрд руб., 
найденные в квартире,— это деньги, 
которые он заработал, торгуя на би-
нарных опционах»,— делится на стра-
нице псевдо-«Первого канала» псевдо-
жена полковника. Далее вступает в 
разговор якобы сам фигурант корруп-
ционного скандала: «Я не коррупцио-
нер и не взяточник, я трейдер. Все, что 
я заработал,— это торговля на Olymp 
Trade. Я начинал торговать с депози-
том всего в 10 тыс. руб. и за месяцы 
усердной работы превратил его в мил-
лиарды. Я это следствию уже доказал». 

А теперь попробуйте доказать в 
рамках какого-нибудь абстрактного 
«следствия», что эта веселая странич-
ка нарушает какие-нибудь законы РФ. 
Распространение заведомо ложной 
информации квалифицируется УК РФ 
как клевета в случае, если она порочит 
честь и достоинство какого-либо ли-
ца. Здесь же выходит ровно наоборот. 
ФАС запрещает рекламировать услу-
ги, оказываемые на рынке форекс, 
компаниям, не лицензированным в 
России. Против компаний, заключаю-
щих договоры и оказывающих услуги 
на территории Республики Сейшель-
ские Острова (как Olymp Trade), закон 
опять же бессилен. Тем более что тор-
говля бинарными опционами юри-
дически не является деятельностью 
на рынке форекс — этот финансовый 
инструмент в российском законода-
тельстве вообще не упомянут. 

Между тем аудитория, для которой 
создан «трейдер Захарченко», огром-
на. Количество скачиваний мобиль-
ного приложения Olymp Trade пре-
высило 1 млн. Кто все эти люди? Оче-
видно одно — они не станут полно-
ценными инвесторами финансового 
рынка, ради которых неустанно тру-
дятся ЦБ, Госдума, брокерское сооб-
щество etc. Тот, кто потерял деньги на 
бинарных опционах, а с высокой сте-
пенью вероятности будет именно так 
(поскольку такие компании даже ве-
зунчикам редко позволяют получить 
свои деньги из-за высоких комиссий 
на вывод средств), никогда уже не 
придет на легальную биржу. Какие бы 
налоговые льготы и системы защиты 
инвестиций ни придумывало бы для 
него государство. «Жулики и воры»,— 
скажут они, в сердцах снося зловред-
ное мобильное приложение с бинар-
ными опционами. И то же самое бу-
дут думать при каждом упоминании 
слов «инвестиции», «фондовый ры-
нок» и «биржа».

вчера

«БИОТЭК»

экс-сенатор Борис Шпигель про
дал 85,1% акций своего пред
приятия «Биосинтез» индий
ской Sun Pharmaceutical Indus
tries (Sun Pharma). Сумма сдел-
ки — $24 млн, Sun Pharma также при-
нимает на себя обязательства по 
возмещению долга в размере око-
ло $36 млн. Закрыть сделку плани-
руется к концу года, ее также долж-
на одобрить ФАС. Глава подразде-
ления развивающихся рынков Sun 
Pharma Аалока Шангхви отметил, 
что соглашение обеспечит компа-
нии доступ к производственной ба-
зе выпуска широкого спектра лекар-
ственных форм. «Биосинтез» выпу-
скает 180 наименований готовых ле-
карственных препаратов различ-
ных форм, годовой доход предприя-
тия — $45 млн. ТАСС

АПЕЛЛЯЦИОННЫЙ СУД 
ПАРИЖА

снял арест со средств на фран
цузских счетах трех россий
ских ФГУПов — «РИА Новости», 
«Космическая связь» и «Госзагран-
собственность». Об этом сообщил 
гендиректор Международного цен-
тра правовой защиты (создан для 
представления интересов РФ по де-
лам ЮКОСа за рубежом) Андрей Кон-
даков. Средства были арестованы по 
требованию экс-акционеров ЮКОСа 
на основании решений Гаагского ар-
битража, в июле 2014 года взыскав-
шего с России $50 млрд за экспро-
приацию нефтекомпании. В апреле 
эти решения были отменены окруж-
ным судом Гааги. «Аресты были не-
правомерны, потому что ФГУПы яв-
ляются отдельными юридически-
ми лицами и не могут отвечать сво-
им имуществом по обязательствам 
государства»,— сказал Андрей Кон-
даков. По его словам, теперь фран-
цузская Eutelsat может оплатить 
свою задолженность перед «Кос-
мической связью» в размере около 
€400 млн. В Бельгии судебные слу-
шания по разморозке активов рос-
сийских компаний еще не закончены. 
 «Интерфакс»; Анна Занина

ВТБ

объявил о завершении проек
та по оснащению московско
го метро и Московского цент
рального кольца (МЦК) терми
налами безналичной оплаты. 
Оплатить проезд банковскими кар-
тами теперь можно на всех станци-
ях столичного метро и МЦК, сооб-
щил зампред правления ВТБ Влади-
мир Верхошинский. «Этот масштаб-
ный проект мы реализовали за пять 
месяцев. На текущий момент уста-
новлено 1,9 тыс. терминалов на 193 
станциях. Принимаются карты любых 
банков и платежных систем, вклю-
чая ”Мир“»,— сказал он. В начале те-
кущего года Банк Москвы (сейчас 
присоединен к ВТБ) выиграл тендер 
Московского метрополитена и стал 
единственным поставщиком таких 
услуг (в тендере также участвовал 
Сбербанк). Всего ВТБ установит свы-
ше 2,1 тыс. POS-терминалов, под-
держивающих контактную и бескон-
тактную технологии оплаты по бан-
ковским картам. Отдел финансов

БАНК РОССИИ

опубликовал данные о сокра
щении объема денежных пе
реводов. Оборот трансгранич-
ных операций физлиц через систе-
мы денежных переводов РФ в янва-
ре—сентябре 2016 года снизился на 
31,2%, до $7 млрд, по сравнению с 
$10,2 млрд за аналогичный период 
2015 года, свидетельствуют данные 
ЦБ. Более ярко выраженной была 
отрицательная динамика снижения 
оборота со странами СНГ. Этот по-
казатель в январе—сентябре 2016 
года ($5,2 млрд) был на 37,2% ниже, 
чем за аналогичный период 2015 го-
да. Трансграничные операции в Рос-
сии осуществляются через системы 
Anelik, Blizko, Contact, InterExpress, 
«Юнистрим», Western Union, «Коли-
бри», «Сбербанк / Колибри», «Ли-
дер», «Почта России» и «Золотая 
 корона». «Интерфакс»

правила  
игры

Тот, кто потерял депо-
зит на псевдофинан-
совых сделках, никогда 
уже не придет на ле-
гальную биржу, какие 
бы налоговые льготы 
и системы защиты 
 инвестиций ни приду-
мывало государство

Бройлеры уперлись в потолок
В России прекратился рост производства птицы

Производство птицы, ко-
торое росло в РФ повы-
шенными темпами бо-
лее десяти лет, по итогам 
третьего квартала впер-
вые стабилизировалось. 
На птицеводов давят па-
дение спроса, низкие це-
ны на продукцию и вы-
сокая себестоимость. 
В результате по итогам 
года выпуск может даже 
сократиться.

По данным аналитическо-
го центра «Совэкон», в треть-
ем квартале 2016 года в Рос-
сии впервые за несколько лет 
остановился рост производ-
ства птицы. В первом кварта-
ле выпуск продукции увели-
чивался на 6,1%, во втором — 
на 3,7%. Директор центра Ан-
дрей Сизов объясняет это со-
кращением спроса на про-
дукцию, продолжающимся 
падением доходов и высоки-
ми темпами роста птицевод-
ства в прошлом (в среднем на 
13% в год с 2000-х годов). К не-
гативным факторам относят-
ся стагнация цен на продук-
цию и увеличивающиеся рас-
ходы птицеводов, добавляет 
гендиректор Росптицесоюза 
Галина Бобылева. В январе—
сентябре этого года средняя 
цена птицеводческой про-
дукции снизилась на 3% — до 

92,26 руб. за килограмм, го-
ворится в отчетности группы 
«Черкизово».

Цены на мясо птицы в Рос-
сии сейчас одни из самых 
низких в мире, филе груд-
ки продается вдвое дешевле, 
чем в странах ЕС, тушка брой-
лера стоит почти вдвое мень-
ше, чем в США, указывает гла-
ва Национальной мясной ас-
социации Сергей Юшин. При 

этом себестоимость компо-
нентов кормов, инкубаци-
онных яиц и ветеринарных 
препаратов возросла из-за 
девальвации рубля, следует 
из отчетности «Черкизово». В 
итоге за девять месяцев теку-
щего года валовая рентабель-
ность сегмента снизилась на 
4,6 процентного пункта, до 
14,3%, сообщала группа. Для 
сравнения: сейчас этот же 

показатель для свиноводст-
ва у «Черкизово» составляет 
29,8%. Господин Сизов отме-
чает, что россияне начинают 
более охотно покупать свини-
ну, чем мясо птицы. Сегодня 
птица занимает более 45% в 
мясной корзине россиян, от-
мечает господин Юшин. Рос-
сийский рынок мяса птицы 
достиг насыщения, внутрен-
ний спрос полностью удов-
летворен, а «на холодиль-
ник» никто не работает, кон-
статирует Галина Бобылева. 
В Auchan, Metro Cash & Carry 
и «Ленте» сообщили, что по-
ка не наблюдают снижения 
спроса на мясо птицы.

В АПХ «Мираторг» (вклю-
чает «Брянский бройлер») и 
группе «Черкизово» не ста-
ли раскрывать производст-
венные показатели за третий 
квартал. Представитель «Чер-
кизово» добавил, что на рын-
ке все еще наблюдается пере-
производство, но уже «не та-
кое сильное, как было в пер-
вой половине года». В «Евро-
доне» не ответили на вопро-
сы по существу, в ГК «Дама-
те» не предоставили коммен-
тарий.

На фоне ограниченного 
потенциала внутреннего по-
требления для российских 
птицеводов остаются закры-

тыми основные внешние 
рынки, прежде всего Китая, 
напоминает Сергей Юшин. 
«А процесс выхода на рын-
ки Ближнего Востока и Се-
верной Африки идет тяжело, 
кроме того, там есть сильные 
конкуренты, в основном из 
Бразилии»,— добавляет он. 
Активный экспорт россий-
ской птицы — один из нем-
ногих сегодня способов для 
производителей повлиять 
на рост цен на продукцию на 
внутреннем рынке, соглаша-
ется начальник центра эконо-
мического прогнозирования 
Газпромбанка Дарья Снитко.

Господин Юшин полагает, 
что в четвертом квартале, ко-
торый традиционно являет-
ся самым активным для пти-
цеводства, может быть зафик-
сирована даже отрицатель-
ная динамика производства. 
«Отрасль может столкнуть-
ся с дальнейшим ростом цен 
на соевый шрот, который яв-
ляется важной частью кор-
ма в птицеводстве, из-за про-
блем, возникших у крупней-
шего поставщика сои в Рос-
сию — группы 

”
Содружест-

во“ (из-за ограничений им-
портной продукции, содер-
жащей ГМО.— 

”
Ъ“)»,— пола-

гает он.
Анатолий Костырев

Газ обернулся вокруг «Газпрома»
Монополия обеспечила объемы биржевых торгов

Биржевые торги газом фактически стали 
площадкой одного игрока — «Газпрома», 
который продает почти весь газ и поку-
пает больше половины объемов. У неза-
висимых производителей нет существен-
ных свободных ресурсов газа для биржи, 
что дает возможность «Газпрому» вес-
ти политику поддержания цен, которые 
уже достигли максимума с момента запу-
ска торгов два года назад. Такая биржа не 
устраивает ни потребителей, ни ФАС, и на 
данный момент идея создания рыночного 
индикатора цен на базе биржевых котиро-
вок выглядит близкой к провалу.

Стоимость газа на бирже СПбМТСБ с по-
ставкой в декабре выросла вчера до очередно-

го максимума в двухлетней истории торгов — 
2996 руб. за 1 тыс. кубометров на основном ба-
лансовом пункте Надым. Это на 4% больше, чем 
на торгах прошлого месяца, и почти на 8% вы-
ше цены год назад. Объем продаж газа при этом 
продолжил сокращаться, упав на 23% по сравне-
нию с октябрем, до 1,076 млрд кубометров.

Собеседники 
”

Ъ“ отмечают, что около 90% 
газа на бирже продал «Газпром», а независи-
мые производители сократили продажи. «Бы-
ло ощущение, что 

”
Роснефть“ практически уш-

ла с торгов, НОВАТЭК традиционно продает ма-
ло и биржу не любит»,— говорит один из источ-
ников 

”
Ъ“. Существенное похолодание приве-

ло к тому, что у «Роснефти», у которой и так на-
пряженный баланс газа, не осталось ресурса для 

биржевой торговли, так как компания напра-
вила его на долгосрочные контракты, полагают 
собеседники 

”
Ъ“. При этом «Газпром», у которо-

го нет проблем с наличием газа, не воспользо-
вался возможностью увеличить продажи. «

”
Газ-

пром“ реализует газ на бирже в объеме, продажа 
которого является экономически эффективной 
для компании»,— заявили 

”
Ъ“ в монополии. Ле-

том глава компании Алексей Миллер и руково-
дитель ФАС Игорь Артемьев договорились о том, 
что «Газпром» увеличит биржевые продажи до 
3 млрд кубометров в месяц, но вчера в «Газпро-
ме» не комментировали исполнение этой дого-
воренности.

деловые новости  — с8
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости

В среду индекс ММВБ обновил 
исторический максимум, впер-
вые поднявшись до отметки 
2085,75 пункта. Индекс РТС, рас-
считываемый в долларах, вырос 
менее значительно и достиг от-
метки 1016,95 пункта, что близко 
к максимуму с мая прошлого го-
да. Котировки российских акций 
растут в ожидании смягчения от-
ношений между Россией и США, 
а также роста цены на нефть.

В среду индекс ММВБ поднялся по-
чти на 1%. В результате он достиг 
2085,75 пункта, обновив историче-
ский максимум, установленный 10 
ноября. Возле полуторалетнего мак-
симума закрылся и индекс РТС, закре-
пившийся по итогам торгов возле от-
метки 1016,95 пункта.

Уверенный рост российских фон-
довых индексов продолжается вто-
рую неделю подряд. За это время, по 
данным агентства Bloomberg, они 
прибавили в долларовом выраже-
нии почти 5% и заняли четвертое ме-
сто среди фондовых индексов разви-
тых и развивающихся стран. Больше 
выросли только венесуэльский, еги-
петский фондовые индексы, а также 
индекс Саудовской Аравии. Боль-
шинство остальных индикаторов 
развивающихся стран продемон-
стрировали снижение на 1,5–18%, 
развитых стран — в пределах 1–7%. 
Исключением среди развитых стран 
стали США, их индексы поднялись за 
две недели на 2,7–4%. При этом клю-
чевой индекс Dow Jones обновил 
исторический максимум, впервые 
преодолев уровень 19 000 пунктов.

Рост российских и американских 
индексов к историческим максиму-
мам начался после победы Дональда 
Трампа. Участники рынка ожидают, 
что обещанные инфраструктурные 
проекты и сокращение налоговой на-
грузки могут привести к росту прибы-
лей американских компаний, а также 
общему росту экономики США. Еще 
одним ключевым пунктом предвы-

борной программы Трампа было уси-
ление протекционизма, которое мо-
жет привести к торговой и валютной 
войне с Китаем. Это вызвало бегство 
инвесторов из активов развивающих-
ся стран в американские.

Исключением в числе развиваю-
щихся стран на этот раз стала Россия, 
которая привлекла на минувшей не-
деле рекордный объем инвестиций с 
апреля 2015 года, свидетельствуют 
данные EPFR. «Внешнеторговый обо-
рот России и США крайне низок, и, 
как следствие, потери России от анон-
сированной Дональдом Трампом 
протекционной политики внутрен-
него рынка будут минимальны»,— 
отмечает портфельный управляю-
щий группы «Тринфико» Фарит Заки-
ров. Поддержку рублевым активам 
оказывают и надежды на снижение 
геополитической напряженности в 
отношениях между США и РФ. «Ино-
странные инвесторы ожидают улуч-
шения отношений между Россией и 

США с приходом к власти Дональда 
Трампа»,— отмечает аналитик УК 
«Альфа-Капитал» Андрей Шенк.

Преимущество рублевых активов 
связано и с ситуацией на сырьевых 
рынках. По данным агентства Reuters, 
стоимость январского контракта на 
поставку североморской Brent вновь 
приблизилась к уровню $50 за бар-
рель, прибавив за шесть дней более 
10%. По словам Фарита Закирова, пред-
стоящая встреча стран ОПЕК, посвя-
щенная вопросу заморозки добычи 
нефти, поддерживает нефтяные коти-
ровки на довольно комфортном для 
России уровне. «Важным фактором ро-
ста для российского рынка стало повы-
шение котировок промышленных ме-
таллов (см. 

”
Ъ“ от 23 ноября). Это поло-

жительно сказывается практически на 
всех российских крупных металлурги-
ческих компаниях, которые довольно 
широко представлены в российских 
индексах»,— отмечает Фарит Закиров.

Виталий Гайдаев

Источники 
”
Ъ“ полагают, что в 

условиях, когда экспансия независи-
мых производителей на внутреннем 
рынке приостановилась, «Газпрому» 
невыгодно увеличивать объемы на 
бирже. «У 

”
Роснефти“ как минимум 

год не будет свободного газа, у НОВА-
ТЭКа добыча даже немного снижает-
ся, потребителям придется идти к 

”
Газпрому“ и покупать газ по тари-

фу»,— говорит один из них. «В отопи-
тельный сезон спрос на газ растет, у 

независимых производителей, пре-
жде всего 

”
Роснефти“, могло не 

остаться свободного газа для биржи, 
так как ресурс был направлен на 
обеспечение долгосрочных контрак-
тов»,— согласен глава экономическо-
го направления Института энергети-
ки и финансов Марсель Салихов. 
Источники 

”
Ъ“ среди крупных потре-

бителей, участвовавших в торгах, го-
ворят, что при такой ценовой конъ-
юнктуре им становится невыгодно 
покупать газ на бирже. Их также бес-
покоит, что «Газпром» остается, по су-
ти, единственным поставщиком на 
бирже, а его дочерние предприятия 
выкупают около 60% газа — то есть 
«Газпром» фактически контролирует 
биржевую цену. «Биржа превращает-
ся в инструмент 

”
Газпрома“ по выве-

дению газа из-под тарифа»,— жалует-
ся один из источников 

”
Ъ“. Куплен-

ный на бирже газ региональные сбы-
ты «Газпрома» могут продавать по лю-
бой цене, в том числе снижать цены 

для отдельных потребителей, уводя 
их от независимых производителей. 
«Биржевые торги газом на грани кли-
нической смерти»,— категоричен 
другой собеседник 

”
Ъ“.

При текущих объемах торгов бир-
жевая цена не является репрезента-
тивной, нужно наращивание объе-

мов до 3 млрд кубометров в месяц, за-
явил 

”
Ъ“ замглавы ФАС Анатолий Го-

ломолзин. Он подчеркнул, что для 
развития биржи необходимо приня-
тие совместного приказа ФАС и 
Минэнерго по минимальным объе-
мам продаж газа (приказ около года 
находится на подписи в Минэнерго). 
Господин Голомолзин отметил, что 

пилотный проект по либерализации 
оптовых цен на газ в трех регионах 
Западной Сибири, который ФАС и 
«Газпром» хотят запустить в 2017 году, 
едва ли возможен без полноценного 
биржевого индикатора.

«Газпром» мог бы увеличить пред-
ложение, но в данной ситуации пред-

почел этого не делать для поддержа-
ния цены, считает Марсель Салихов. 
Проблема в том, отмечает эксперт, 
что итоги биржевых торгов не отра-
жают реально сложившегося на рын-
ке профицита газа, что ставит вопрос 
о репрезентативности этого индика-
тора в текущей конфигурации.

Юрий Барсуков

Несмотря на некоторые призна-
ки восстановления экономики, 
до 2019 года заметного роста 
кредитования не будет, следует 
из отчета рейтингового агентст-
ва Standard & Poor’s. По прогно-
зам аналитиков, темпы роста 
кредитования не превысят 5–7% 
в 2017–2018 годах, что на уровне 
ожидаемой инфляции. Стои-
мость кредитных ресурсов и 
значительный объем токсич-
ных активов, не генерирующих 
банкам доход, будут по-прежне-
му ключевыми стоп-факторами 
для восстановления роста.

Низкие темпы роста экономики 
заставят банки больше фокусировать-
ся на оптимизации издержек и сни-
жении аппетита к риску, чем на росте 
кредитных портфелей, следует из об-
зора S&P. Согласно прогнозам агент-
ства, рост ВВП в 2017 году составит 
1,4%, а в 2018 году — 1,7%. В этих усло-
виях рост кредитования в 2017–2018 
годах не превысит 5–7%, ожидает S&P. 
Это на уровне инфляции — по итогам 
текущего года ЦБ ожидает инфляцию 
на уровне 5,5–6%. Этот прогноз ока-
зался несколько пессимистичнее не-
давно обнародованного ЦБ в проекте 
«Основных направлений денежно-
кредитной политики на 2017 год и пе-
риод 2018–2019 годов». Хотя регуля-
тор пересмотрел свои ожидания по 
2016 году, снизив прогноз до 2–5% 
вместо ранее заявленных 4–6%. Одна-
ко на 2017 год ЦБ ожидает темпы ро-
ста на уровне 4–6%, в 2018 году — 
7–9%, а в 2019-м — 9–11%.

При этом ЦБ, в отличие от S&P, мо-
жет влиять на темпы роста кредитова-
ния, указывает главный экономист 
компании «ПФ-Капитал» Евгений На-
доршин. «В первую очередь для роста 
кредитования необходимо сниже-
ние стоимости фондирования, что, в 
свою очередь, приведет к снижению 
стоимости кредитов,— отмечает 
он.— Во-вторых, для наращивания 
кредитных портфелей банкам необ-

ходимо расчистить балансы от ток-
сичных активов, поскольку иначе в 
стоимость кредитных продуктов бан-
кам придется заложить еще недопо-
лученный доход от тех клиентов, ко-
торые перестали погашать свою за-
долженность». По данным S&P, уро-
вень проблемной задолженности 
продолжит расти и достигнет в следу-
ющем году 12%. При этом объем ре-
структурированных ссуд, которые 
могут попасть в зону проблемных, 
может составить около 20% общего 
кредитного портфеля, отмечает S&P.

Впрочем, не стоит в ближайшие 
годы ожидать и резкого всплеска 
спроса на корпоративные кредиты 
— все крупные заемщики предпочи-
тают размещать облигации на внеш-
них или внутренних рынках, пото-
му что это проще и дешевле, указы-
вает Евгений Надоршин. «Менее 
крупным компаниям не дают валют-
ные кредиты, а рублевые слишком 
дороги»,— добавляет управляющий 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Станислав Волков. Есть 
и еще один фактор, сдерживающий 
рост,— это капитал банков, указыва-
ет Станислав Волков. «Мощного при-
тока капитала в систему не будет, по-
этому стоит рассчитывать только на 
прибыль, а она сейчас все еще про-
должает направляться на формиро-
вание резервов, так как пик ухудше-
ния качества кредитных портфелей 
еще не пройден»,— считает он. По 
прогнозам ЦБ, прибыль банковско-
го сектора по итогам текущего года 
составит 1,5 трлн руб. до вычета ре-
зервов, при расходах на резервы — 
500–600 млрд руб.

По данным ЦБ, слабый рост кор-
поративного кредитования уже на-
метился в октябре — 0,4% в рублевом 
выражении. Кредиты физлицам де-
монстрируют рост с мая 2016 года. 
Совокупный объем кредитов эконо-
мике за январь—октябрь 2016 года 
фактически увеличился на 4,7%.

Юлия Локшина
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Компании дорого не берут
Рост кредитования не превысит инфляцию

17 миллиардов кубометров  
может составить объем продаж газа  
на СпбМТСБ в 2016 году

Газ обернулся вокруг «Газпрома»

Ужесточение требований ЦБ 
к порядку расчета собственных 
средств управляющих компаний 
(УК) может привести к тому, что 
капитал даже у крупных компа-
ний в конце года станет отрица-
тельным. Такие опасения выска-
зываются в письме Националь-
ной лиги управляющих (НЛУ) 
на имя первого зампреда ЦБ Сер-
гея Швецова. Засчитать в капи-
тал дебиторскую задолженность 
негосударственных пенсионных 
фондов (НПФ) УК не могут, одна-
ко расходы по налогу на при-
быль от этих поступлений вычи-
тают из собственных средств. Об-
легчить проблему может исполь-
зование рейтингов НПФ по рос-
сийской шкале.

С просьбой внести изменения в 
действующий порядок расчета собст-
венных средств управляющих компа-
ний (вступил в силу с 1 сентября) про-
фильная СРО — Национальная лига 
управляющих (НЛУ) — обратилась к 
первому зампреду ЦБ в конце прош-
лой недели. Как следует из письма (ко-
пия есть в распоряжении 

”
Ъ“), при рас-

чете собственных средств УК не могут 
учитывать дебиторскую задолжен-

ность контрагентов, не имеющих кре-
дитных рейтингов Fitch, Standard & 
Poor’s или Moody’s. Большую ее часть 
составляет задолженность по вознаг-
раждению за управление средствами 
НПФ, страховых компаний и ПИФа-
ми. При этом ни НПФ, ни страховые 
компании, ни паевые фонды не име-
ют рейтингов от «большой тройки». «В 
случае с НПФ ситуация осложняется 
тем, что расчет с УК идет по итогам го-
да и засчитать дебиторскую задолжен-
ность в капитал нельзя»,— указывает 
президент НЛУ Дмитрий Александ-
ров. И хотя вознаграждение еще не по-
ступило, размер собственных средств 
дополнительно уменьшается еще на 
20% (по налогу на прибыль), отмечает 
он. В результате, по оценке НЛУ, серь-
езно просесть или уйти в минус могут 
капиталы даже крупных игроков. Что-
бы избежать такого сценария, к зачету 
основных средств НЛУ предлагает 
принимать дебиторскую задолжен-
ность контрагентов УК, прежде всего 
НПФ с рейтингами надежности от рос-
сийских агентств. «Банк России из-
учит предложения НЛУ»,— сообщили 
вчера в пресс-службе ЦБ.

Действующая методика расчета 
собственных средств УК далека от иде-

ала, отмечают участники рынка. 
«Острота проблемы у каждой УК будет 
разной — в зависимости от размера ее 
капитала и от периодичности и харак-
тера получения вознаграждения»,— 
указывает гендиректор УК «Тринфи-
ко» Дмитрий Благов. У крупных игро-
ков итоговые расчеты с НПФ (подго-
товка отчетности, согласование ре-
зультатов, оформление документации 
и получение вознаграждения) могут 
растягиваться до двух месяцев. «Расхо-
ды же (выплата зарплат, бонусов, арен-
да и пр.) и налоговые отчисления (по 
налогу на прибыль и т. п.) влияют на 
расчет размера собственных средств 
сразу же, что также оказывает негатив-
ное влияние на размер капитала УК. 
При этом дебиторская задолженность 
НПФ, по сути, безрисковый актив, жи-
вые деньги на счетах ДУ, которые нахо-
дятся под контролем самих УК»,— по-
ясняет финансовый директор УК «Ка-
питалъ» Геннадий Ходарин.

Впрочем, требования к минималь-
ной величине собственных средств 
УК значительно сократились — с 
80 млн до 10 млн руб. «Мы также стал-
киваемся с паузами в расчетах до полу-
тора-двух лет, например, при передаче 
активов проблемных фондов, с кото-

рыми работает АСВ. Однако эти про-
цессы можно спрогнозировать и сфор-
мировать капитал с определенным за-
пасом»,— считает гендиректор «Велес 
Траст» Екатерина Черных. Если поря-
док расчета собственных средств не 
изменится, ряду игроков придется пе-
рераспределить расходы или увели-
чить уставный капитал. Ведь в случае 
нарушений требований к капиталу УК 
они рискуют потерей лицензии, ука-
зывает гендиректор НПФ «Будущее» 
Николай Сидоров. Капитал россий-
ских УК после вступления в силу но-
вых требований уже сократился при-
мерно на треть, констатирует управля-
ющий директор по корпоративным 
рейтингам «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. «Случаи резкого снижения соб-
ственных средств до близких к ново-
му минимуму были даже у компаний, 
управляющих довольно крупными 
портфелями пенсионных средств,— 
говорит господин Митрофанов.— По-
скольку требования к капиталу УК мо-
гут входить в систему риск-менед-
жмента фондов, можно ожидать, что 
наиболее сильно 

”
просевшие“ УК мо-

гут потерять часть бизнеса, если акци-
онеры не докапитализируют их».

Павел Аксенов

Управляющие просят учесть долги НПФ
Оценивая их рейтинги по российской шкале

Рынок индексирует рекорды
ММВБ и Dow Jones обновили исторические максимумы

с7
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ОАО РЖД сдвинуло запуск вы
сокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва—Казань не менее 
чем на два года — на 2022–2023 
годы. В монополии это связы
вают с дефицитом финанси
рования и уверяют, что про
ект будет сдан в эксплуатацию 
через четыре года после нача
ла строительства. Но эксперты 
не исключают, что в дальней
шем запуск магистрали могут 
сдвинуть опять.

О переносе на 2022–2023 годы 
сроков запуска ВСМ Москва—Ка-
зань заявил вчера президент ОАО 
РЖД Олег Белозеров, его слова при-
водит «Интерфакс». Ранее датой вво-
да назывался 2020 год. Господин Бе-
лозеров отметил, что «активная ра-
бота по этому направлению не оста-
навливалась ни на минуту», под-
готовка проекта в финальной ста-
дии, в ближайшее время участок 
Москва—Владимир будет передан 
Главгосэкспертизе. В июне министр 
транспорта Максим Соколов пред-
полагал, что при успешном завер-
шении проектных работ строитель-
ство может начаться в 2017 году.

В ОАО РЖД уточнили 
”
Ъ“, что до-

кументация на участок до Владими-
ра должна быть передана в Главгос-
экспертизу уже в ноябре, после за-
вершения технологического и це-
нового аудита. В компании отмеча-
ют, что по реализации проекта идет 
постоянное рабочее взаимодейст-
вие с правительством. Завершение 
строительства возможно через четы-
ре года после начала строительных 
работ, добавляют в ОАО РЖД, пояс-
нив, что из-за дефицита финанси-
рования проекта в 2015–2016 годах 
начало стройки может быть перене-
сено на год — с началом коммерче-
ской эксплуатации ВСМ в 2022 году.

Строительство ВСМ Москва—
Казань (770 км, стоимость 1,2 трлн 
руб.) должно проходить по прин-
ципу концессии в два этапа: Мо-
сква—Нижний Новгород и Ниж-
ний Новгород—Казань. Планиру-
ется, что дорога в будущем станет 
частью ВСМ Москва—Пекин (стои-
мость 7 трлн руб.) и «Шелкового пу-
ти», который свяжет Китай с Евро-
пой и Ближнем Востоком. В 2017–
2019 годах государство планирова-
ло выделить на ВСМ Москва—Ка-
зань 4,4 млрд руб., затем сумму уре-
зали до 94 млн руб., а выпадающие 
деньги должно дать ОАО РЖД. Ки-
тай готов был дать 52 млрд руб. в 

акционерный капитал первой фа-
зы и $1 млрд — для второй фазы, а 
также предоставить кредит China 
Development Bank на 400 млрд руб. 
(см. 

”
Ъ» от 4 мая). Интерес к проек-

ту проявляет и консорциум «Немец-
кая инициатива» (НИ, объединяет 
Siemens, Deutsche Bank, Deutsche 
Bahn и др.) (см. 

”
Ъ» от 21 июля). Пер-

вый вице-президент ОАО РЖД Алек-
сандр Мишарин 15 ноября говорил 
журналистам, что НИ предложил 
ОАО РЖД финансировать проект 
на сумму до €3,5 млрд. Сообщалось 
также, что для проекта ОАО РЖД со-
здает рабочую группу совместно с 
железными дорогами Италии.

Пока, по информации 
”
Ъ“, пра-

вительство отправило проект ВСМ 

на доработку, чтобы перепрове-
рить реалистичность базовых ха-
рактеристик, в частности, объ-
ем пассажиропотока, стоимость 
и источники финансирования 
(см. 

”
Ъ“ от 10 ноября). В ОАО РЖД 

”
Ъ“ пояснили, что актуализирован-

ная организационно-правовая мо-
дель ВСМ может быть утверждена 
правительством после окончания 
проектирования и заключения Гла-
вгосэкспертизы.

Гендиректор Института исследо-
вания проблем железнодорожного 
транспорта Павел Иванкин счита-
ет, что основная причина перено-
са — дефицит российских финан-

совых ресурсов и нежелание зави-
сеть от одного инвестора. В проек-
тах ВСМ сроки возврата вложений 
очень долгие, с чем и связаны ри-
ски, добавляет он. По его словам, 
при подготовке проектной доку-
ментации всегда появляются но-
вые факторы, которые чаще все-
го ведут к удорожанию проекта, а 
при нехватке ресурсов любое уве-
личение вложений требует прора-
ботки и понимания источников их 
покрытия. Эксперт предполагает, 
что это не последний перенос сро-
ков, «все будет зависеть от опреде-
ления источников финансирова-
ния и скорости реализации этапов 
проекта».

Анастасия Веденеева

С высокоскоростным  
не торопятся
ВСМ Москва—Казань запустят не раньше 2022 года

ОМК Анатолия Седых, с нача
ла года рассматривающая ва
рианты продажи или перево
да в Россию мощностей OMK 
Tube в Хьюстоне (США), ведет 
переговоры с корейской SeAH 
Steel. По данным 

”
Ъ“, перегово

ры не эксклюзивные, но дру
гие претенденты не раскрыва
ются. Источник 

”
Ъ“ в отрасли 

считает оптимальным вари
антом продажу актива, но ана
литики замечают, что нефте
газовый сектор в США может 
восстановиться, есть перспек
тивы и закрытия местного 
рынка от импорта.

Южнокорейская металлургиче-
ская SeAH Steel может выкупить два 
трубных завода в Хьюстоне, один из 
которых — OMK Tube — принадле-
жит российской ОМК Анатолия Се-
дых, сообщают корейские и амери-
канские СМИ. Второй завод, о по-
купке которого SeAH Steel почти до-
говорилась, принадлежит Laguna 
Tubular Products. Общая сумма 
сделки может достичь $100 млн, 
пишет BusinessKorea со ссылкой на 
источники. Для SeAH Steel это важ-
но для присутствия на рынке США, 
закрывающегося от импорта.

ОМК в 2011 году приобрела те-
хасскую Tubular Solutions, кото-
рая производит финишную отдел-
ку нефтегазовых труб (OCTG), и по-
строила вблизи нее ОМК Tube мощ-
ностью 200 тыс. тонн OCTG и глад-
ких труб в год (заработал в 2013 го-
ду). Инвестиции до 2015 года оце-
нивались в 3 млрд руб. (около 
$100 млн). Завод строился с прице-
лом на растущий нефтегазовый ры-
нок, но глобальное падение цен на 
нефть и спад бурения в стране при-
вели к тому, что завод работал в луч-
шем случае на четверть мощности: 
в 2014 году выпустил 57 тыс. тонн 

труб, в 2015-м — 39 тыс. тонн. С кон-
ца 2015 года ОМК Tube не произво-
дил трубы.

В январе агентство Reuters сооб-
щало со ссылкой на источники, что 
ОМК может продать завод. Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, говорил 

тогда, что принципиального реше-
ния о продаже у ОМК нет, а «всевоз-
можные переговоры с местными иг-
роками и инвестбанкирами имеют 
предварительный характер и ни к 
чему не обязывают стороны».

Связаться с SeAH Steel вчера не 
удалось, в ОМК заявили лишь, что 
«рассматривают различные вариан-
ты развития OMK Tube». Техасский 
завод действительно выставлен на 
продажу, но есть и другая опция, го-
ворят два собеседника 

”
Ъ“: можно 

перевезти оборудование на Выксун-
ский завод ОМК (произвел в 2015 го-
ду 1,38 млн тонн труб большого ди-
аметра). Жесткого срока принятия 
решения нет, говорит один из них, 
добавляя, что «переговоры ведутся 
и с другими компаниями».

ОМК — не единственная компа-
ния, страдавшая от сланцевой ре-
волюции в США: TMK Ipsco и Evraz 

North America (североамерикан-
ские дивизионы ТМК Дмитрия Пум-
пянского и Evraz Романа Абрамови-
ча, Александра Абрамова, Алексан-
дра Фролова и партнеров) отложи-
ли IPO. А в августе ТМК раскрывала, 
что рассматривает продажу активов 
— «в том числе международных». 
Вице-президент ТМК по страте-
гии и развитию бизнеса Владимир 
Шматович тогда отмечал Reuters, 
что у компании «простаивают не-
которые заводы в США». Источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией, гово-

рил, что в случае продажи речь пре-
жде всего идет о США. В TMK Ipsco 
входят 12 предприятий мощностью 
1,39 млн тонн труб в год, но, как и в 
2015 году, за девять месяцев диви-
зион убыточен ($70 млн), его прода-
жи упали на 48%, до 189 тыс. тонн. 
«ТМК сейчас не ведет сделок по про-
даже активов в Северной Америке, 
мы верим в этот рынок, активно ра-
ботаем над сокращением расходов 
и улучшением структуры продаж, 
рассчитываем, что в 2017 году ТМК 
Ipsco заработает положительную 
EBITDA»,— сказали в компании.

Собеседник 
”

Ъ“ в отрасли счи-
тает, что ТМК лучше продать OMK 
Tube, чем переводить его в РФ, где 
уже избыток мощностей по OCTG. 
По данным Фонда развития труб-
ной промышленности, в России 
ежегодно потребляется около 
3 млн тонн нефтегазовых труб. Олег 
Петропавловский из БКС считает, 
что ОМК имеет смысл продавать ак-
тив, только если предложение бу-
дет превышать стоимость оборудо-
вания OMK Tube. При этом, отме-
чает он, на фоне роста протекцио-
низма и стабилизации цен на нефть 
трубные заводы в США могут в пер-
спективе стать прибыльными, так 
что спешить не стоит.

Анатолий Джумайло

ОМК изучает корейский
Техасскую OMK Tube может купить SeAH Steel

 1,2 триллиона рублей
составляет плановая стоимость 
 строительства высокоскоростной 
 магистрали Москва—Казань

ЦИТАТА

Я отменю ограничения, 
 убивающие рабочие места,  
в области производства энергии 
в Америке, включая энерго
ресурсы на шельфе и уголь
— Дональд Трамп,
избранный президент США, 22 ноября
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«Бренды, которые представлены 
в Столешниковом переулке или на 
Петровке, также продаются в ЦУМе и 
ГУМе, поэтому нам будет очень слож-
но объяснить иностранным клиен-
там, почему в одном бутике они мо-
гут возместить НДС, а в другом 
нет»,— пояснила она.

Участников пилотного проекта 
tax free Минпромторг определил в 
августе. Тогда же министерство на-
правило список торговых объектов 
в аппарат правительства (копия 
письма есть у 

”
Ъ“). В него вошли сто-

личные ГУМ, ЦУМ, «Петровский пас-
саж», «Третьяковский проезд», под-
московный «Крокус Сити Молл», 
санкт-петербургские ДЛТ, торговые 
объекты группы Bosco di Ciliegi на 
Невском проспекте, галерея «Бабоч-
ка», магазин «Бабочка — Гранд От-
ель Европа», торгцентр Concept 
Store 152, а также сочинский торг-
центр «Морской вокзал». Как указа-
но в документе, организации, участ-
вующие в проведении эксперимен-
та по внедрению tax free, должны 
являться плательщиками НДС в Рос-
сии не менее двух лет до начала пи-
лотного проекта, не иметь задол-
женностей по налогам, пеням, 

штрафов, связанных с приобрете-
нием товаров у недобросовестных 
поставщиков. Их годовая выручка 
должна превышать100 млн руб.

Старт пилотного проекта tax free 
был запланирован Минпромторгом 
на 1 января 2017 года. Но во вторник 
председатель совета директоров 
Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович 
заявил RNS, что система, скорее все-
го, заработает во втором квартале 
следующего года. Предполагается, 
что первый год возмещать НДС будет 

только узкий круг лакшери-ритейле-
ров в Москве, Подмосковье, Санкт-
Петербурге и Сочи и лишь с 2018 го-
да возвращать НДС смогут туристы 
по всей стране.

Последнюю пару лет люксовый 
сегмент показывает негативную ди-
намику, следует из данных Fashion 
Consulting Group (FCG). В натураль-
ном выражении снижение доходит 
до 30%. По итогам этого года объем 
люксового фешен-рынка может со-
ставить 225 млрд руб., ожидают в 
FCG, что на 10,4% меньше показателя 
2015 года. Впрочем, в 2015 году паде-
ние рынка составило 43% в рублевом 
выражении, до 227,2 млрд руб. Мо-
сква начинает делать ставку на тури-
стов, в том числе китайских, кото-
рые, по разным оценкам, в прошлом 
году только в Москве оставили до 
$1 млрд, отмечают специалисты 
FCG. Минпромторг ожидает, что реа-
лизация эксперимента позволит по-
высить оборот в первую очередь до-
рогостоящих товаров на величину от 
33 млрд до 500 млрд руб. в год. К при-
меру, во Франции после введения си-
стемы tax free рост покупок в стои-
мостном выражении составил 6%, в 
Латвии — 95%.

Анастасия Дуленкова,  
Денис Скоробогатько

Tax free пошел по бутикам
«Одноклассники» (ok.ru) открыли сервис объяв-
лений о продаже товаров и услуг. Аналогичные 
проекты раньше уже запустили «ВКонтакте» и 
Facebook, а в целом на российском рынке он-
лайн-классифайдов доминирует Avito. В перспек-
тиве проект социальной сети сможет зарабаты-
вать на дополнительном продвижении объявле-
ний и за счет использования данных о пользова-
телях для рекламного таргетинга.

Сегодня на ok.ru появится инструмент для продажи 
товаров и услуг через группы, рассказали 

”
Ъ“ в социаль-

ной сети. Объявления пока будут бесплатными, их мож-
но публиковать в виде поста в открытом сообществе. «Ау-
дитория ok.ru — 73 млн человек в месяц, которые пользу-
ются соцсетью с разными целями. У нас давно присутст-
вует малый бизнес и локальные сообщества, которые 
размещают объявления о продаже товаров и услуг. Мы 
решили систематизировать это направление»,— объяс-
няет руководитель проекта ok.ru Антон Федчин. Планы 
по монетизации сервиса представители социальной се-
ти пока не раскрывают.

В ok.ru, по собственным данным, около 30 тыс. специа-
лизированных групп для продажи товаров и услуг. Ими 
пользуются около 10 млн человек в месяц, а с введением 
нового инструмента количество пользователей «значи-
тельно увеличится», рассчитывают в компании. «Источни-
ком трафика станут сами группы: их пользователи публи-
куют объявления для подписчиков. Объявления будут так-
же видны в ленте пользователя, если он подписан на груп-
пу»,— объясняет представитель ok.ru Анастасия Жбанова. 
Запуск сервиса объявлений она называет «первым шагом 
на территорию классифайдов».

Объем этого рынка в России составляет 12 млрд руб. в 
год, ссылаются в ok.ru на оценку Goldman Sachs. При этом 
к концу 2020 года аналитики прогнозируют его рост до 
47 млрд руб. в год. Лидирует на рынке интернет-ресурс 
Avi to. Среди его акционеров владеющая ok.ru Mail.Ru 

Group. По данным LiveInternet, посещаемость Avito в октя-
бре 2016 года составила 70 млн уникальных пользовате-
лей (данные Vostok New Ventures). В третьем квартале 
2016 года Avito увеличила выручку на 83%, до 3,2 млрд 
руб., скорректированная EBITDA выросла на 87%, до 
1,9 млрд руб. В Avito не ответили на запрос 

”
Ъ“.

У «ВКонтакте» в сентябре 2015 года появился сервис «То-
вары ВКонтакте», похожий на новый проект ok.ru. Аудито-
рия «Товаров ВКонтакте» более 1 млн человек в сутки, сер-
вис используют 1,2 млн сообществ, всего создано более 
26 млн карточек товаров, говорит представитель «ВКон-
такте» Евгений Красников. Facebook 3 октября представи-
ла свой мобильный проект Marketplace, с помощью кото-
рого можно продавать и покупать вещи у других пользо-
вателей, живущих неподалеку. Сейчас Marketplace досту-
пен пользователям старше 18 лет из США, Великобрита-
нии, Австралии и Новой Зеландии.

Социальные сети воспринимаются массовым пользо-
вателем как место для покупок и особенно как место для 
продажи, объясняет запуск нового сервиса сооснователь 
Data Insight Борис Овчинников. «Запуск нового сервиса 
можно трактовать как попытку ok.ru организовать прода-
жи через социальную сеть и получить таким образом струк-
турированный массив данных о продавцах, покупателях 
и товарах. А эти данные, безусловно, интересны и эффек-
тивны для рекламного таргетинга»,— говорит господин 
Овчинников. Проект мог бы зарабатывать за счет продажи 
услуг по дополнительному продвижению объявлений, ре-
кламы, использования «больших данных», считает он.

В составе Mail.Ru Group уже есть доска бесплатных объ-
явлений «Юла», позволяющая находить и предлагать това-
ры в непосредственной близости. У нее более 5 млн актив-
ных пользователей в месяц и 1 млн ежедневно, следует из 
предварительных результатов Mail.ru Group за третий 
квартал 2016 года. В будущем ok.ru рассматривают возмож-
ность интеграции с «Юлой», уточняют в социальной сети.

Роман Рожков

«Одноклассники» нашлись 
по объявлению
Социальная сеть выходит в сегмент онлайн-классифайдов

Как стало известно 
”
Ъ“, венчур-

ный фонд «Ростелекома» пла-
нирует выдать заем почти на 
0,5 млрд руб. производителю 
телекомоборудования «Булат», 
совладельцами которого явля-
ются структуры «Ростеха» и сам 
оператор. Эти средства вместе 
с субсидиями Минпромторга 
на аналогичную сумму будут 
направлены на разработку 
маршрутизатора и системы 
хранения данных. Технологию 
«Булат», вероятно, приобретет 
у иностранцев: переговоры 
об этом ранее велись с Huawei 
и Lenovo.

Корпоративный венчурный 
фонд «Ростелекома» «Коммит Кэпи-
тал» намерен предоставить «Булату» 
заем в размере 493,1 млн руб., рас-
сказали 

”
Ъ“ два источника, близких 

к оператору. «Ростелеком» — совла-
делец «Булата» с долей 37,5%, столь-
ко же у «Ростеха» и 25% у производи-
теля телекомоборудования «Кью-
тек». По итогам конкурса Минпром-
торга в октябре «Булат» получил 
право на госсубсидии в размере 
493,1 млн руб. на разработку не-
скольких видов оборудования. По 
правилам «Булату» нужно инвести-
ровать в проект аналогичный объ-
ем собственных средств, объяснил 
планируемую сделку один из собе-
седников 

”
Ъ“. По его словам, сторо-

ны находятся на финальном этапе 
переговоров, первый транш в раз-
мере 275 млн руб. «Булат» намерен 
получить до конца ноября. Другой 
источник добавляет, что заем будет 
выдан на пять лет под 14% годо-
вых, при этом одна из компаний 

«Ростеха» должна заключить с «Була-
том» и структурами «Ростелекома» 
соглашение о возмещении потерь 
в  случае штрафных санкций или 
полного истребования субсидий 
Минпромторга.

В «Ростелекоме» от комментариев 
отказались. Представитель Объеди-
ненной приборостроительной кор-
порации (ОПК) «Ростеха», в которую 
входит «Булат», Леонид Хозин не под-
твердил и не опроверг переговоры 
относительно займа.

Федеральные субсидии и заем 
« Ро с т ел е к о м а »  су м м ар н о  н а 
986,2 млн руб. должны пойти на со-
здание мультисервисного маршру-
тизатора со скоростью обработки 
10 Гбит/с и выше, системы хране-
ния данных (СХД), коммутатора 
уровня агрегации и ядра для опера-
торов связи и устройств virtual CPE, 
следует из материалов Минпром-
торга. Существенную часть финан-
сирования «Булат» намерен напра-
вить на приобретение исходных ко-
дов ПО, утверждают два собеседни-
ка 

”
Ъ“, знакомые с материалами 

компании. «Булат» уже вел перего-
воры на тему лицензирования тех-
нологии производства СХД и теле-
коммуникационного оборудова-
ния с Huawei и Lenovo (см. 

”
Ъ“ от 24 

августа). Компания планирует по-
ставки операторам связи для испол-
нения «закона Яровой», объясняли 
собеседники 

”
Ъ“.

В 2017–2020 годах «Булат» плани-
рует заработать суммарно около 
50 млрд руб., рассказал источник 

”
Ъ“, знакомый с планами компании. 

Основными покупателями оборудо-
вания должны стать родственные 

компании — «Ростелеком», «Ростех» 
и его структуры, включая ОПК, Объ-
единенную двигателестроительную 
корпорацию, «Технодинамику» и 
др., утверждает он. «Булат», по его 
словам, также рассчитывает на инте-
рес со стороны «Почты России» и 
«МегаФона». В планах «Булата» поста-
вить «Почте России» оборудование 
почти на 13 млрд руб. в 2017–2020 го-
дах, а «МегаФону» — на 1,1 млрд руб., 
говорит собеседник 

”
Ъ“. Представи-

тель «Почты России» на вопросы о со-
трудничестве с «Булатом» ответил 
лишь, что организация «в соответст-
вии с законодательством осуществ-
ляет выбор поставщиков на основа-
нии закупочных процедур». В «Мега-
Фоне» не ответили на запрос 

”
Ъ“.

Для разработки четырех указан-
ных видов оборудования бюджет 
986,2 млн руб. выглядит «более чем 
скромным», считает председатель 
совета Ассоциации производителей 
электронной аппаратуры и прибо-
ров Светлана Апполонова. «Чтобы 
оборудование удовлетворяло крите-
риям отечественного, у компании 
уже должен быть большой собствен-
ный задел разработки, или же она 
будет вынуждена заплатить боль-
шие роялти компании, которая про-
даст ей технологию»,— говорит го-
спожа Апполонова. По ее мнению, 
продавцом технологии может вы-
ступить одна из компаний Юго-Вос-
точной Азии. «Покупка технологии 
даст возможность продавать про-
дукцию 

”
Булата“ тем клиентам, ко-

торые уже используют оборудова-
ние этой зарубежной компании»,— 
объясняет она.

Мария Коломыченко

«Ростелеком» кует «Булат»
Фонд оператора выделит производителю заем 
на разработку оборудования Группа «Сафмар» семьи Гуцерие-

вых-Шишхановых рассматрива-
ет возможность покупки части 
площадей в торговых центрах 
«Новоарбатский» и «Валдай» на 
Новом Арбате. Основной владе-
лец объектов — «Сбербанк капи-
тал» — хочет выручить от прода-
жи минимум 4,1 млрд руб. Но в 
текущем состоянии эти активы 
оцениваются участниками рын-
ка почти в три раза дешевле.

«Сафмар» интересуется покупкой 
12,2 тыс. кв. м в торгцентре «Новоар-
батский» и 3,6 тыс. кв. м в торгцентре 
«Валдай», сообщили 

”
Ъ“ два консуль-

танта на рынке коммерческой не-
движимости. Оба этих объекта 
стрит-ритейла являются частью од-
ного из знаменитых домов-книжек 
на Новом Арбате. Аукцион по прода-
же помещений назначен на 1 декаб-
ря текущего года: стартовая цена 
двух лотов — 4,1 млрд руб. В Россий-
ском аукционном доме (РАД; органи-
затор торгов) и пресс-службе «Сафма-
ра» от комментариев отказались.

• Группа «Сафмар» (ранее БИН)  семьи 
Гуцериевых-Шишхановых, по данным 
журнала Forbes, в 2016 году заняла 
четвертое место в списке крупней-
ших владельцев недвижимости в Рос-
сии: годовой арендный доход компа-
нии оценивается в $430 млн. Группе 
принадлежит более 2 млн кв. м ком-
мерческой недвижимости, включая 
офисы, склады и гостиницы (в част-
ности «Националь», InterContinental 

Moscow Tverskaya, Marriott Grand 
Hotel, «Marriott  Тверская» в Москве). 
Микаил Шишханов также владеет 
двумя девелоперскими компаниями — 
«Интеко» и «А101 Девелопмент».
В тендерной документации собст-

венниками «Новоарбатского» и «Вал-
дая» указываются ООО «СБК-авто» и 
ООО «Евромагазин 21 век», в которых 
по 75% принадлежит структурам 
«Сбербанк капитала» (информация 
«СПАРК-Интерфакса»). По данным 
этой же базы, 25% «СБК-авто» владеет 
Сергей Зорин, 25% «Евромагазин 
21 век» — «Арбат Тотал Групп», при-
надлежащая, в свою очередь, Элеоно-
ре Чесноковой и Айнитдину Каржау-
ву. Господин Каржаув — бывший со-
ветник главы «Ростеха» и владелец 
обанкротившейся розничной сети 
«12 месяцев». По информации одного 
из собеседников 

”
Ъ“, площади в «Но-

воарбатском» и «Валдае» перешли 
«Сбербанк капиталу» за долги Айнит-
дина Каржаува: их размер соответст-
вует стартовой цене объектов. Госпо-
жа Чеснокова перенаправила запрос 

”
Ъ“ в «Сбербанк капитал», где от ком-

ментариев отказались.
В РАД не раскрывают трафик и 

арендную выручку в «Новоарбат-
ском» и «Валдае». В тендерной доку-
ментации говорится, что сейчас 
якорным арендатором торговых объ-
ектов является «Детский мир», 
остальные контрагенты — магазины 
по продаже обуви, одежды, мобиль-
ных телефонов, ресторан. Часть арен-

даторов является проблемной. Так, 
согласно материалам Арбитражного 
суда Москвы, «СБК-авто» требует с 
ООО «Мерей» (гастроном «Новоарбат-
ский») погасить задолженность по 
аренде 37,9 млн руб., с ООО «Пектопа» 
(аффилировано с «Арбат Тотал 
Групп») — 43,1 млн руб.

Реальная цена объектов в нынеш-
нем виде вряд ли может превышать 
1,4–1,6 млрд руб., поскольку это уста-
ревшие торгцентры с невысоким 
уровнем дохода, считает директор 
департамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Александр Обухов-
ский. «На Новом Арбате пешеход-
ный трафик высокий в рабочие ча-
сы, но посещаемость выставленных 
на продажу торговых объектов невы-
сокая, и она в выходные снижается, 
так как целевой аудиторией этих ма-
газинов являются сотрудники сосед-
них офисов»,— отмечает руководи-
тель направления «Торговые цент-
ры» компании «Магазин магазинов» 
Диана Зазнобина. Поэтому, добавля-
ет она, сейчас много площадей в 
этих торгцентрах пустует. Партнер 
Colliers International Станислав Би-
бик говорит, что после реконструк-
ции общая стоимость объектов мо-
жет достигать 3,5–4,5 млрд руб. К то-
му же, пояснил Александр Обухов-
ский, после реконструкции аренд-
ный доход «Новоарбатского» и «Вал-
дая» может увеличиться до 40 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год.

Динара Мамедова

«Сафмар» подступает к Новому Арбату
Группа претендует на торгцентры «Сбербанк капитала»
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ЦИТАТА

Китайцам очень удобно лететь 
в европейские столицы через 
Москву. И если бы у нас действо-
вала tax free, мне кажется, 
 туристы оставляли бы у нас 
 гораздо больше денег
— Александр Павлов,
генеральный менеджер ЦУМа,  
в интервью ”Ъ“ в апреле 2016 года



культура

В прокат выходит фильм 
«Вечность» — интимная са-
га о семье, история кото-
рой прослеживается с конца 
XIX века до начала Второй 
мировой войны. Медита-
тивную, но абсолютно бес-
смысленную оду репродук-
тивной функции женщин 
снял француз вьетнамско-
го происхождения Чан Ань 
Хунг. Рассказывает ЕЛЕНА 
 КРАВЦУН.

Чан Ань Хунг, обладатель 
«Золотого льва» на МКФ в Ве-
неции за фильм «Велорикша» 
и режиссер крепкой экраниза-
ции романа Харуки Мураками 

«Норвежский лес» с музыкой 
Джонни Гринвуда, в этот раз 
решил обратиться к творчест-
ву французской писательницы 
консервативных взглядов Али-
сы Ферней и ее книге «Элегант-
ность вдов» (1995 год). В своем 

романе ярая противница од-
нополых браков и убежденная 
католичка Ферней рисует исто-
рию нескольких поколений 
женщин, которые, несмотря 
на утрату мужей и детей, «с дос-
тоинством» несут свой крест. 

У описываемой аристократи-
ческой семьи, в которой муж-
чины все поголовно играют 
на музыкальных инструмен-
тах, а женщины виртуозно вы-
шивают, даже есть свой девиз 
«Бог нас создал не для того, что-

бы мы прожили бесполезную 
жизнь». Однако фильм говорит 
об обратном.

Валентина (Одри Тоту) вы-
ходит замуж, рожает по мень-
шей мере дюжину детей, ко-
торые то умирают, то уходят 

на войну или в монастырь, 
что так или иначе равно смер-
ти. Сравнительно больше ве-
зет сыну Валентины Анри (Же-
реми Ренье), который женится 
на белокурой Матильде (Мела-
ни Лоран). Хотя Матильда про 
себя и думает, что Анри бывает 
вспыльчив и даже тираничен 
в семье, она все равно обиль-
но рожает ему очаровательных 
продолжателей рода. То же са-
мое делает и ее подруга Габри-
эль (Беренис Бежо) — и так до 
бесконечности.

Чан Ань Хунг снял без-
удержную оду классической 
буржуазной семье в прус-
товской манере. Первое, что 
мы видим,— идеальный сад 
в прованском стиле, в кото-
ром члены этой семьи пози-
руют для общего портрета, за 
кадром звучит музыка Баха, 
мягкий солнечный свет оза-
ряет одухотворенные лица де-
тей — одним словом, идил-
лия. Картинка почти не меня-
ется, даже когда кто-то умира-
ет, спустя пару минут уже но-
вые члены семьи сидят в изы-
сканных интерьерах, играют 

на гитаре Паганини или соби-
рают икебану. Прошлое, на-
стоящее и будущее здесь су-
ществует лишь номиналь-
но — никаких экзистенциаль-
ных поисков, никаких глубо-
ких мыслей, которые могли 
бы омрачить текущий образ 
жизни. Создателей совсем не 
волнует, кто эти люди, как 
они живут и что происходит 
в окружающем мире за преде-
лами фамильного особняка. 
Когда дочь Валентины при-
нимает решение уйти в мона-
стырь, лежащая на софе мать 
думает лишь о том, что ее род 
по женской линии оборвется, 
а дочь так и не познает радость 
материнства, которое, оказы-
вается, является сутью жен-
щины. Хотя зачем так беспе-
ребойно рожать (ведь все рав-
но все умрут, как показывает 
фильм), так и не объясняется.

Чан Ань Хунг — безупреч-
ный стилист,  позвавший 
в свой проект первых звезд 
французского кинематогра-
фа. В главных ролях играют 
Беренис Бежо, Мелани Лоран 
и Одри Тоту, облаченные в ан-

тикварные тончайшие лимож-
ские кружева и лионские шел-
ка. Камера фиксируется на из-
гибах их ключиц, доверитель-
но заглядывает в глаза. Одна-
ко, несмотря на красивую кар-
тинку и теплый свет, смотреть 
этот фильм тяжело: если в кни-
ге было всего 126 страниц, то 
«Вечность» оказывается в пря-
мом смысле нескончаемой. 
В ленте почти отсутствует ди-
алог, из-за чего она превраща-
ется в крайне статичную кон-
струкцию, не позволяющую 
актрисам сыграть хотя бы что-
то. Голос рассказчика фиксиру-
ет основные события, разно-
образие которых предсказуе-
мо варьируется от рождения 
до выкидыша. Иногда в описа-
ниях ситуаций автор прибега-
ет к загадкам на манер «никто 
не знает, о чем они говорили, 
и все они теперь мертвы». Но 
женщины у Чан Ань Хунга, не-
смотря на все трудности, про-
должают надеяться. Возмож-
но, режиссер просто безмятеж-
но заснул в своем кресле, а зри-
теля оставил смотреть на уны-
лую равнину.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Непрерывное зачатие
Одри Тоту в фильме «Вечность»
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В Третьяковской галерее открылась выставка «Roma Aeterna. 
Шедевры Пинакотеки Ватикана. Беллини, Рафаэль,  
Караваджо». Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

На фестиваль IDFA в Амстердам 
специальным гостем приглашен 
режиссер Сергей Лозница. Здесь 
показывают ретроспективу его 
документальных работ, а так-
же топ-10 — программу картин 
других авторов, сформирован-
ную по его выбору. С  СЕРГЕЕМ 
 ЛОЗНИЦЕЙ побеседовал  АНДРЕЙ 
 ПЛАХОВ.

— Весьма почетное предложение: 
самый авторитетный фестиваль 
мирового документального кино 
просит вас составить программу 
не просто любимых, но важных 
для истории документалистики 
фильмов.
— Это происходит уже в 25-й раз: 
каждый год приглашается режиссер, 
который представляет свои десять 
фильмов. Я, конечно, просмотрел 
списки предыдущих топ-10, а со-
ставляя свой, решил выбрать режис-
серские работы, которые близки мне 
по стилистике и по методу. Мне хоте-
лось представить картины, которые 
мало и редко показывались — и в Ев-
ропе, и в СССР. Хотелось также пред-
ставить фильмы, обладающие свой-
ством говорить не только о том, что 
задумал автор, но и еще о чем-то су-
щественном, иногда, возможно, да-
же выходящем за рамки представле-
ний автора.
— Вы, вероятно, имеете в виду 
фильм Фридриха Эрмлера «Перед 
судом истории»?
— Его герой — Василий Шульгин, 
лидер белого движения, убежден-
ный антикоммунист, после десяти-
летий эмиграции выкраденный че-
кистами из Белграда, отсидевший 
12 лет во Владимирском централе, 
потом живший на поселении и по-
чти через полвека после Октябрь-
ского переворота привезенный 
в Ленинград, чтобы принять учас-
тие в пропагандистском фильме 
о революции. Шульгина интервью-
ирует некий историк — молодой ре-
тивый комсомолец, изъясняющий-

ся весьма скудным языком, испол-
ненным бюрократизмов. Он над-
еется вырвать у врага революции 
что-то вроде раскаяния, признания 
своих ошибок. Но на экране — бла-
городный старик, похожий на Сан-
та-Клауса, с бородкой, бабочкой, 
тросточкой, в нем нет ничего жал-
кого или отталкивающего. И публи-
ка пошла смотреть на Шульгина, на 
то, как выглядела старая Россия. Ге-
рой победил пропаганду, а фильм 
напомнил о вещах, неподвластных 
идеологии: это человеческая хариз-
ма, которую передает экран. Власти 
испугались этого незапланирован-
ного эффекта, и картина была изъя-
та из проката.
— Вы включили в программу не 
только документальные, но и иг-
ровые фильмы. Почему?
— Один из них я в свое время уви-
дел в Киеве в кинотеатре Чапае-
ва: просто шел по городу и зашел 
в кино. Был поражен этим филь-
мом и особенно его финалом. Кар-
тина называется «Кома», ее сняли 
Нийоле Адоменайте и Борис Гор-
лов в 1989 году. Вероятно, это бы-
ла первая кинолента о ГУЛАГе, она 
выполнена в традициях ленинград-
ской школы, с кажущимся близким 
присутствием Алексея Германа. Это 

игровой фильм, снятый в докумен-
тальной манере и вызывающий 
полное зрительское доверие.

Второй игровой фильм называ-
ется «Совесть» и снят украинским 
режиссером Владимиром Дени-
сенко в 1968 году, но он был поло-
жен на полку и пролежал там 20 лет. 
Эта картина может вызвать у зрите-
ля, знакомого с советским кино, ас-
социацию с «Иди и смотри» Элема 
Климова. Но фильм Климова был 
снят почти на 20 лет позже, чем 
фильм Денисенко. «Совесть» — кар-
тина об ужасе уничтожения людей, 
проникнутая экзистенциальным 
чувством, столь нехарактерным 
для советского кино и тщательно 
вытравлявшимся. Действие проис-
ходит во время немецкой оккупа-
ции, но Гитлер тут как бы ни при 
чем — фильм сконцентрирован на 
событиях в одной деревне, которые 
раскручиваются подобно маховику 
и влекут за собой страшный финал. 
Я первый раз видел на экране, что-
бы с такой трагической мощью был 
снят расстрел. Понимаешь, какова 
была потенция советского кинема-
тографа 1960-х и чему не дали раз-
виться…
— Все эти три фильма были ча-
стично или полностью запреще-
ны, а потом проходили легализа-
цию через конфликтную комис-
сию Союза кинематографистов, 
в которой я работал. Характерно, 
что особенно много фильмов бы-
ло положено на полку в 1968 го-
ду, которым датирован конец от-
тепели.
— На показ «Совести» в Амстердаме 
пришло много людей, и кто-то спро-
сил, почему эту картину запретили, 
а, например, «Летят журавли», тоже 
фильм о войне, триумфально шел 
в Советском Союзе.
— Так то было начало оттепели. 
Кроме того, в республиках, на Ук-
раине в частности, свирепствова-
ла двойная цензура — московская 
и местная. Теперь хочу спросить 

о фильме, где Россия и Украина 
увидены глазами иностранца.
— Вы имеете в виду «На Восток» Шан-
таль Акерман. Я посмотрел эту кар-
тину в начале 1990-х в московском 
Музее кино в программе фильмов 
Акерман и не могу сказать, чтобы 
как-то особо ее выделил и запомнил. 
А потом не так давно пересмотрел 
ее в Музее кино в Берлине и увидел 
в ней несколько моих фильмов в за-
чаточном состоянии — и «Полуста-
нок», и «Портрет», и «Пейзаж»... Види-
мо, так работает подсознание, и вы-
бором этой картины я отдаю дань по-
искам, так сказать, своих корней.
— Нельзя пройти мимо филь-
ма «13 дней. Процесс Промпар-
тии», снятого Яковом Посельским 
в 1930 году…
— Эта картина — 50 минут хроники 
одного из первых сталинских про-
цессов. Прежде всего меня поразило, 
что их снимали на пленку и делали 
из них пропагандистские фильмы. 
Но каков эффект? Невинные люди го-
ворят чудовищную ложь (признают-
ся, что готовили интервенцию Фран-
ции), но произносят этот бред в выс-
шей степени искренне и правдопо-
добно. Люди образованные, еще при 
Николае II или даже раньше окончив-
шие университет... Я, как режиссер, 
им верю. Называю этот эффект «состо-
яние психо» — когда реальность ста-
новится абсолютно фантастической.
— А как попала в ваш список «Ко-
лыбельная» Дзиги Вертова, сня-
тая в 1937-м,— классический 
образец сталинской пропаганды?
— Задумана она была именно так, 
но в результате фильм спрятали на 
полку. «Главный зритель» испугал-
ся правды, которую можно увидеть 
в этой картине. Вертов хотел пока-
зать, как вся страна вращается во-
круг одной точки, вокруг «короля-
солнца», этого тотемического суще-
ства. Но есть закон, согласно кото-

рому у больших художников форма 
не подчиняется идеологии. Вертов 
очень точно описывает жуткий со-
ветский космос, именно из-за этого 
иррационального ощущения ужаса 
картину запретили.
— В 1987 году на ММКФ показы-
вали ретроспективу советского 
и немецкого тоталитарного ки-
но. «Колыбельная» попала в па-
раллельный ряд к «Триумфу во-
ли» Лени Рифеншталь.
— У «Триумфа воли» другая судьба: 
фильм был канонизирован при на-
цизме, а после войны Рифеншталь 
была подвергнута обструкции. «Ко-
лыбельная», наоборот, пережила на-
падки при Сталине, но имя Вертова 
осталось практически незапятнан-
ным. Во многом это связано с тем, 
что СССР вышел из Второй мировой 
войны победителем.
— В вашей программе есть и ка-
мерные, интимные фильмы. На-
пример, «Маленький монастырь 
в Тоскане» Отара Иоселиани, 
а в паре с ним — короткометраж-
ка Витторио Де Сеты «Забытые».
— Режиссура Отара Иоселиани вы-
зывает у меня восхищение своей 
точностью.
— Сказывается его математиче-
ское образование — как и у вас, 
впрочем… А вот еще одна знаме-
нитая картина — «Военные игры» 
Питера Уоткинса, по сути, игро-
вая, но сделанная в документаль-
ной манере. И тем более силь-
ное впечатление она произвела 
в свое время: ядерная атака на Ан-
глию выглядела настолько реаль-
ной, что многие впервые задума-
лись об опасности атомной вой-
ны. Сейчас этот жанр получил на-
звание мокьюментари, но в 1965 
году еще не было этого термина. 
А как вы относитесь к проблеме 
стирания граней между докумен-
тальным и игровым кино?

— В моем понимании документаль-
ный фильм — это фильм, который 
построен на материале, снятом без 
вмешательства режиссера. Я влияю 
на процесс только постановкой ка-
меры. Известно, что поведение лю-
дей меняется, когда они осозна-
ют присутствие камеры и ощуща-
ют, что являются объектами съем-
ки. Но это — единственное мое вме-
шательство, оно неизбежно, ибо без 
камеры я бы не мог ничего снять. 
Но вот искусственно спровоциро-
вать ситуацию, попросить кого-то 
что-то сделать в кадре, внедрить ак-
тера, войти в интимную жизнь ге-
роя — это для чистого документа-
листа табу, иначе получится уже иг-
ровое кино.

Однако, кроме этого, других отли-
чий между документальным и игро-
вым фильмом для меня не существу-
ет. И в том и в другом случае я строю 
кино по тем же законам драмы, на 
которых стоит любое искусство, су-
ществующее во времени. Смена ка-
дров, монтажные фразы создают 
смысл. Тема не принадлежит сюже-
ту. Так и в театре, и в живописи тоже. 
«Падение Икара» Брейгеля — не про 
падение мальчика, не воспроизведе-
ние мифа, это про нечто другое.
— Но разве многие режиссеры 
следуют этим правилам? Здесь, на 
IDFA, представлено немало филь-
мов, нарушающих их.
— Совершенно верно, многие игно-
рируют эти законы и правила. Но ки-
но — молодое искусство, и жанровая 
классификация здесь пока очень гру-
бая, возможны варианты. На откры-
тии фестиваля документального ки-
но был показан фильм о беженцах, 
но это фактически игровая картина, 
ибо в действие введен актер. Стоит 
ли называть подобное документаль-
ным кино? С другой стороны, есть 
фильм Питера Уоткинса, и это сов-
сем иное дело.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

«Форма не подчиняется идеологии»
Сергей Лозница удостоился ретроспективы на амстердамском IDFA

Чан Ань Хунг снял без-
удержную оду классиче-
ской буржуазной семье  
с Одри Тоту (слева) 
в главной роли 
ФОТО KINOPOISK.RU
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В воскресенье в шведском Эстерсунде  
стартует первый этап Кубка мира-2016/17

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Биатлон

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

«Ростов» великий
Дебютант главного еврокубка обыграл «Баварию»

«Ростов» вчера провел один 
из лучших матчей в своей 
истории. В предпоследнем 
туре Лиги чемпионов он смог 
дома обыграть великую «Ба-
варию» — 3:2 — и, возможно, 
увеличил шансы на попада-
ние в play-off Лиги Европы.

«Бавария» приехала в Ро-
стов, уже обеспечив себе путев-
ку в play-off Лиги чемпионов. 
Помимо мотивации ей не хва-
тало целого маленького отряда 
либо действительно серьезно 
травмированных, либо просто 
подлечивающихся перед более 
важными матчами звезд, в ко-
торый вошли и Арьен Роббен, 
и Артуро Видаль, и Хави Мар-
тинес, и Кингсли Коман, и Ма-
нуэль Нойер. Кроме них, вооб-
ще отсутствовавших в России, 
на скамейке в этот вечер остал-
ся еще один отряд знаменито-
стей — Томас Мюллер, Матс 
Хуммельс, Давид Алаба, Хаби 
Алонсо, Джошуа Киммих… Но 
кому-то при всем при этом мо-
гла прийти в голову мысль, что 
«Бавария» откажется от идеи 
все равно как следует повозить 
кажущегося на ее фоне карли-
ком, обыгранного дома со сче-
том 5:0 соперника?

Ну «Бавария» от нее и не от-
казывалась. Правда, доволь-
но скоро выяснила, что жела-
ние задерживаться на ростов-
ской половине вполне может 
выйти боком. Первый момент 
в этом матче создали отнюдь не 
гости, а хозяева. Контратака бы-
ла не то чтобы смертельно опас-
ной, но подменявший Нойера 
Свен Ульрайх именно в такую 
ее превратил. И основной гол-
кипер «Баварии» любит далеко 
выходить из ворот, но, как пра-
вило, выходит он, будучи абсо-
лютно уверен, что до мяча добе-
рется. Ульрайх вышел навстре-
чу бегущему между двух защит-
ников на фланговую передачу 
Александру Ерохину, явно не 
рассчитав силы. Ерохин проки-
нул мяч мимо него и побежал 
бы праздновать гол, если бы не 
упрямство Хуана Берната. Тот 
все-таки не сдался и добежал 
до ленточки, прежде чем скид-
ка ростовского форварда ее пе-
ресекла.

А «Бавария» продолжала в 
том же духе, что и до этого вы-
пада, и настойчиво стучалась в 
двери напичканной игроками 
до предела штрафной «Росто-
ва». Дважды дверь захлопыва-
лась благодаря голкиперу Сос-
лану Джанаеву, вытаскивавше-
му удары Хольгера Бадштубе-
ра и Ренату Саншиша. А одна-
жды все-таки не захлопнулась. 
Саншиш, взрывной португаль-

ский вундеркинд, прострелил 
во вратарскую, а Сесар Навас, 
вообще-то символ ростовской 
надежности, так неудачно оста-
новил прострел, что мяч лег на 
ногу Дугласу Косте, находивше-
муся в позиции расстрельной.

А между тем завершился пер-
вый тайм на позитивной для 
«Ростова» ноте — ноте, можно 
сказать, даже торжественной. 
Новые возможности подло-
вить «Баварию» ему выпадали 
нечасто, но вот перед переры-
вом возможность после дурац-
кого обреза Рафиньи выпала. 
Сердар Азмун очутился вблизи 
ворот, имея перед собой в виде 
единственной, кроме Ульрай-
ха, преграды лишь Джерома Бо-
атенга. До этого Азмун уже по-

бывал в похожей ситуации, но 
тогда эскорт в лице Боатенга по-
мешал ему. Теперь Азмун разо-
брался с ведущим защитником 
сборной Германии красиво и 
элегантно — усадив того на за-
махе на пятую точку. Ульрайх 
выручить тоже не сумел.

А едва начался второй тайм, 
как произошло нечто совсем 
уж, видимо, нежданное для тех, 
кто переживал за «Баварию». 
Она оказалась в роли догоня-
ющей. Опять напортачил Боа-

тенг, подаривший ростовчанам 
мяч, а затем зацепивший за но-
гу продиравшегося мимо него 
Кристиана Нобоа. А дело было 
в штрафной: судья Артур Диаш 
уверенно показал на одиннад-
цатиметровую отметку, Дмит-
рий Полоз уверенно реализо-
вал пенальти, заставив стадион 
скандировать свою фамилию.

«Бавария», правда, догнала 
тут же, буквально через пару 
минут — когда Бернат после се-
рии забеганий прошил ближ-
нюю девятку. Но кто, кстати, 
мог подумать, что двух голов в 
Ростове ей будет недостаточно 
для победы? Да их было недо-
статочно и для ничьей, потому 
что в середине тайма «Ростов» 
вновь подловил «Баварию» и 
заработал пусть не пенальти, 
но штрафной прямо по центру, 
и Нобоа, перекинув стенку, уло-
жил мяч в угол!

Дальше наступило время 
других ростовских чудес — 
время демонстрации неверо-
ятной стойкости, терпеливо-
сти. «Бавария» прессовала его 
в концовке жестоко, но так и 
не додавила. Невероятное ста-
ло реальностью.

«Ростову», хоть еще до вче-
рашнего триумфа он расстался 
с мечтами о play-off еврокубка 
номер один, осталось провести 
в Лиге чемпионов самый важ-
ный матч. Проникнут или нет 
ростовчане в кубковую стадию 
Лиги Европы, решится 6 дека-
бря в очном противостоянии с 
их конкурентом в борьбе за пу-
тевку во второй по статусу евро-
кубок — ПСВ, которое состоит-
ся в Голландии. А что нужно бу-
дет «Ростову» в решающем мат-
че — ничья или победа, зависе-
ло от результата завершившей-
ся вчера поздно ночью по мос-
ковскому времени игры гол-
ландского клуба в Испании с 
«Атлетико».

Алексей Доспехов

НБА

Тимофей Мозгов  
вернул очки
Российский центровой  
перезапустил карьеру  
в «Лос-Анджелес Лейкерс»

Единственному россияни-
ну в НБА Тимофею Мозгову 
удалось перезапустить свою 
карьеру в сильнейшей ба-
скетбольной лиге. В «Лос-
Анджелес Лейкерс», куда 
Мозгов летом перешел из 
«Кливленд Кавальерс», он 
стал одним из ключевых иг-
роков, и в том числе с его по-
мощью находившийся в по-
следние годы в глубоком 
кризисе клуб показывает не-
плохие результаты.

Вчера в очередном матче ре-
гулярного чемпионата «Лос-Ан-
джелес Лейкерс» обыграл «Ок-
лахома-Сити Тандер» со счетом 
111:109. Этот успех позволил 
калифорнийцам сравняться по 
основному турнирному показа-
телю со своими соперниками: у 
них теперь, как и у «Оклахомы», 
по восемь побед при семи по-
ражениях. Оба клуба входят в 
кубковую восьмерку Западной 
конференции, хотя и распола-
гаются в нижней ее половине.

Неплохой старт «Лейкерс» 
стал довольно заметным собы-
тием в Америке. Эта команда яв-
ляется одной из самых титуло-
ванных (у нее 16 чемпионских 
званий, больше — 17 — только 
у «Бостон Селтикс») и одной из 
самых популярных в НБА. Меж-
ду тем вскоре после своего по-
следнего триумфа — в 2010 го-
ду — «Лейкерс» оказался в глу-
боком кризисе. В трех преды-
дущих сезонах клуб не мог по-
пасть в play-off, а сезон преды-
дущий закончил с ужасным, 
худшим в своей истории пока-
зателем по числу добытых в ре-
гулярке выигрышей — всего 17 
в 82 встречах.

Нынешний, пусть не слиш-
ком резкий, но все равно оче-
видный взлет связан с пере-
форматированием, которое пе-
режила команда летом. Прово-
див на пенсию закончившую 
карьеру суперзвезду Коби Бра-
йанта, поменяв тренера Бай-
рона Скотта на Люка Уолтона, 
«Лейкерс» существенно осве-
жил состав, в том числе порабо-
тав на рынке свободных аген-
тов. На нем он взял двух ветера-
нов с ис текшими контрактами 
с прежними клубами, подпи-
сав с ними договоры на сумму 
$136 млн. Одним был форвард 
Луол Денг из «Майами Хит», 
другим — центровой Тимофей 
Мозгов из «Кливленд Каваль-
ерс», сейчас — единственный 
россиянин в НБА.

Прошлый чемпионат для 
Мозгова получился парадок-
сальным. Он первым среди рос-
сийских баскетболистов стал 
его чемпионом, но его вклад в 
успех «Кливленда» в действи-
тельности был минимальным. 
Мозгов играет в НБА с 2010 го-
да, и перед появлением в «Ка-
вальерс» в начале 2015-го успел, 
выступая за «Нью-Йорк Никс» и 
«Денвер Наггетс», заработать ре-
путацию элитного центрового. 
Однако сохранить статус в клив-
лендской команде ему не уда-
лось. В январе 2016 года «Клив-
ленд» уволил с поста тренера Дэ-
вида Блатта, работавшего с Моз-
говым еще в сборной России, 
а пришедший на место Блатта 
Тайрон Лю перестал выпускать 
российского баскетболиста в 
стартовой шестерке и до мини-
мума урезал его игровое время.

С «Лос-Анджелес Лейкерс» 
Тимофей Мозгов заключил че-
тырехлетний контракт на сум-
му $64 млн. Некоторым экспер-
там, учитывая проблемы игро-
ка, она показалась завышен-
ной. Однако события осени до-
казали, что в «Лейкерс» Мозгов 
и вправду сумел перезапустить 
карьеру.

В матче с «Оклахома-Сити» 
он набрал 16 очков за 31 мину-
ту, проведенную на площадке, 
и этот отличный показатель — 
на самом деле скорее норма для 
сегодняшнего Тимофея Мозго-
ва. В «Лейкерс», которому остро 
не хватало как раз центра, он 
получил постоянное место в 
стартовой шестерке и исполь-
зует его достаточно эффектив-
но. В его активе 8,7 очка в сред-
нем за матч в этом первенстве 
— при 7 очках, если брать карь-
еру в целом. В шорт-лист лиде-
ров НБА по статистике Мозгов 
не входит, но те функции, ради 
которых его брали в «Лейкерс» 
— бороться под кольцом, защи-
щаться, увеличивать вариатив-
ность нападения, выполняет 
очень достойно. А Люк Уолтон, 
комментируя игру россиянина, 
сказал, что «абсолютно доволен 
ею». «Он делает все те малень-
кие вещи, которые нам нуж-
ны»,— отметил тренер.

Алексей Доспехов

Футболисты «Ростова» 
(в синей форме — Сесар 
Навас) сотворили одну  
из главных сенсаций 
нынешней Лиги чемпио-
нов, обыграв «Баварию»   

ВОЛЕЙБОЛ

«Мы будем концентрироваться на специалистах,  
которые имеют серьезный послужной список»
Президент ВФВ Станислав Шевченко о том, как будут выбирать тренеров волейбольных сборных

Одним из самых актуальных вопросов, 
касающихся российских игровых видов 
спорта, остается вопрос с замещением 
ставших вакантными после Олимпиады 
в Рио-де-Жанейро должностей главных 
тренеров мужской и женской волейболь-
ных сборных страны. Президент Всерос-
сийской федерации волейбола (ВФВ), 
вице-президент Европейской конфе-
дерации волейбола (CEV) СТАНИСЛАВ 
ШЕВЧЕНКО рассказал корреспонден-
ту ”Ъ“ АЛЕКСЕЮ ДОСПЕХОВУ, когда бу-
дут назначены новые наставники ко-
манд, а также о том, что будет сделано, 
чтобы через четыре года в Токио не по-
вторились не очень удачные результаты 
Олимпиады в Рио-де-Жанейро.

— Вы недавно вернулись из Люксем-
бурга, где состоялось заседание Евро-
пейской конфедерации волейбола. На 
ней был принят документ под названи-
ем «Стратегия-2020». Я правильно пони-
маю, что цель стратегии заключается в 
том, чтобы уже к следующему десятиле-
тию волейбол вошел в пятерку самых по-
пулярных видов спорта в Европе?
— Да, такая амбициозная цель. Она была по-
ставлена на первой генассамблее после по-
явления в CEV нового президента — серба 
Александара Боричича (избран в прошлом 
году.— 

”
Ъ“), перед которой руководители 

конфедерации много раз встречались, что-
бы отладить повестку.
— Хорошо, а каким путями CEV к этой це-
ли собирается идти?
— Помимо основной стратегии было при-
нято еще несколько более, скажем так, уз-
конаправленных — по работе с телевиде-
нием, с интернет-изданиями, со спонсора-

ми. Одним из партнеров CEV, кстати, стал 
Сбербанк. Обсуждались и другие моменты 
по продвижению волейбола, например про-
ведение финалов еврокубков в Азии: в Ки-
тае, Гонконге, Японии. Там есть спрос на та-
кой формат.
— Не секрет, что Россия в прошлом го-
ду поддержала Боричича на выборах. 
Вы, кажется, не жалеете, что сделали 
эту ставку?
— У нас сейчас очень хорошие контакты с 
представителями и CEV, и Международной 
федерации волейбола. Это доказала и си-
туация перед Олимпиадой в Рио. FIVB (Ме-
ждународная федерация волейбола.— 

”
Ъ“) 

сразу подчеркнула, что не имеет к России 
никаких претензий, касающихся допин-
га. Не так давно мы, скажем, организовали 
форум в Санкт-Петербурге для ведущих во-
лейбольных функционеров — ряд встреч, 

как формальных, так и неформальных. Все 
приглашенные, включая президента FIVB 
Ари Грасу, на него с удовольствием приеха-
ли. Так что в этом плане у нас все, мягко го-
воря, неплохо.
— А сколько у нас сегодня представите-
лей в головных международных струк-
турах?
— Только в FIVB — восемь. При этом некото-
рые работают и в CEV, в том числе на ключе-
вых направлениях. Роман Станиславов, до-
пустим, возглавляет комиссию по проведе-
нию еврокубков.
— Что касается пятерки главных видов 
спорта, то вы как-то сказали, что в России 
волейбол в нее как раз уже входит. По ка-
ким критериям делались эти расчеты?
— Если брать по количеству занимающихся, 
то волейбол идет на втором месте. Если рей-
тинги топовых, скажем, олимпийских сорев-
нований, матчей сборных вообще, мы в пя-
терке постоянно. Это открытые данные.
— И вы довольны ситуацией или хотели 
бы продвинуться повыше?
— Понимаете, никуда не деться от того, 
что для меня все-таки самым важным яв-
ляется именно спортивный результат. Ре-
зультат, который показывают националь-
ные сборные. Они, мне кажется, должны 
выступать маяком. За сборными подтяги-
вается все остальное, в том числе востре-
бованность вида спорта в целом. Это дока-
зывает практика — не только наша, но и 
зарубежная. Поляки, например, сделали в 
последние десять лет грандиозный рывок 
— по посещаемости, по другим аспектам 
— во многом благодаря подъему сборной. 
Мужской волейбол там пользуется беше-
ной популярностью, вся страна следит за 
одной командой.

— Вот мы и перешли к самой актуаль-
ной теме — к сборным, которые успе-
ли приучить к тому, что всегда готовы 
бороться за золото, а на Олимпиаде в 
Рио остались без медалей. Вы же не бу-
дет спорить, что в России волейбольные 
олимпийские итоги восприняли с разо-
чарованием?
— Конечно, не буду. Разница между ожида-
ниями и итогами действительно была боль-
шой. Другое дело, что однозначно как про-
вал я бы их не трактовал. Мы отобрались 
на Олимпиаду почти максимально возмож-
ным количеством команд — две в класси-
ческом волейболе, три в пляжном. В бич-во-
лее вообще совершили прорыв: все три па-
ры пробились в четвертьфинал, а Констан-
тин Семенов с Вячеславом Красильниковым 
были в одном шаге от финала… Мужская во-
лейбольная сборная (чемпион Олимпиады 
в Лондоне 2012 года.— 

”
Ъ“) тоже играла в по-

луфинале и тоже имела все шансы взять по 
крайней мере бронзу.
— То есть все же итоги скорее удовлетво-
рительные?
— Нет, четвертые места удовлетворительны-
ми назвать нельзя.
— После Олимпиады обе сборные в клас-
сике, и мужская и женская, остались без 
тренеров — Владимира Алекно и Юрия 
Маричева. У вас лично были какие-то 
претензии к ним?
— Были. Что касается Маричева, то они свя-
заны прежде всего с олимпийским составом: 
почему в нем не оказалось сразу нескольких 
игроков из тех, кто играл в сборной в прош-
лом сезоне, и играл хорошо, выиграв, допу-
стим, чемпионат Европы? По Алекно ска-
жу, что, возможно, по ходу олимпийского 
турнира надо было дать игровую практику 

большему количеству волейболистов. Эти 
моменты были изложены на экспертном со-
вете. Впрочем, это все взгляд из сегодняшне-
го дня. Задним числом всегда проще указы-
вать на ошибки.
— Объясните, когда и как будут назна-
чаться новые тренеры.
— Посоветовавшись, мы пришли к тому, что 
на суд президиума и экспертного совета фе-
дерации — они пройдут в начале декабря — 
будет вынесено по два кандидата с последу-
ющим утверждением в наблюдательном со-
вете ВФВ и Минспорте.
— Уже есть круг претендентов?
— На самом деле после Олимпиады мне по-
звонили множество тренеров, желающих 
занять освободившиеся посты. Среди них 
тренеры с очень серьезным послужным 
списком.
— А вы не задали заранее параметров, 
что ли, по будущим тренерам? Есть ли 
какие-то ограничения или наставником 
сборной России может стать кто угодно? 
Иностранец может стать?
— Иностранец может. И наш тоже может. Но 
это должен быть специалист, который уже 
себя зарекомендовал в работе.
— То есть появившиеся слухи насчет 
Алексея Вербова, знаменитого игрока, 
который только начал пробовать себя в 
роли тренера, не соответствуют действи-
тельности?
— Вариант — не конкретно с Вербовым, а 
с молодым специалистом вообще — обсу-
ждался. Но думаю, что мы будем концентри-
роваться на специалистах, которые имеют 
серьезный послужной список.

полная версия 
kommersant.ru/11830
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Чемпионат НБА
«Нью-Йорк»—«Портленд» 107:103. «Атланта»—
«Нью-Орлеан» 94:112. «Денвер»—«Чикаго» 
110:107. «Лос-Анджелес Лейкерс»—
«Оклахома-Сити» 111:109 (Мозгов («Лос-Ан-
джелес Лейкерс»), 16 очков, 3 подбора).

Группа D. «Ростов» (Россия)—«Бавария» (Германия) 3:2 
(Азмун, 44; Полоз, 49 (пен.); Нобоа, 66 — Дуглас Коста, 36; 
Бернат, 52).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Атлетико» 4 4 0 0 5:1 12

2. «Бавария» 5 3 0 2 13:6 9

3. «Ростов» 5 1 1 3 6:12 4

4. ПСВ 4 0 1 3 4:9 1

Матч «Атлетико» (Испания)—ПСВ (Нидерланды) завершился 
после подписания номера в печать.

06.12: «Бавария»—«Атлетико», ПСВ—«Ростов».

Группа E. ЦСКА (Россия)—«Байер» (Германия) 1:1 (Натхо, 
75 (пен.) — Фолланд, 16). «Монако» (Монако)—«Тоттенхем» 
(Англия) 2:1 (Сидибе, 48; Лемар, 53 — Кейн, 52 (пен.)).

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Монако» 5 3 2 0 9:4 11

2. «Байер» 5 1 4 0 5:4 7
3. «Тоттенхем» 5 1 1 3 3:5 4
4. ЦСКА 5 0 3 2 4:8 3
07.12: «Байер»—«Монако», «Тоттенхем»—ЦСКА.
Группа F. «Спортинг» (Португалия)—«Реал «(Испания) 1:2 
(Силва, 80 (пен.) — Варан, 29; Бензема, 87). «Боруссия» 
(Германия, Дортмунд)—«Легия» (Польша) 8:4 (Кагава, 17, 18; 
Шахин, 20; Дембеле, 29; Ройс, 32, 52; Пасслак, 81; Жезничак, 
90+4 (автогол) — Прийович, 10, 24; Кухарчик, 57; Николич, 83).
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Боруссия» 5 4 1 0 19:7 13
2. «Реал» 5 3 2 0 14:8 11
3. «Спортинг» 5 1 0 4 5:7 3
4. «Легия» 5 0 1 4 8:24 1
07.12: «Реал»—«Боруссия», «Легия»—«Спортинг».
Группа G. «Лестер» (Англия)—«Брюгге» (Бельгия) 2:1 
(Окадзаки, 5; Марез, 30 (пен.) —Искьердо, 52). «Копенга-
ген» (Дания)—«Порту» (Португалия) 0:0.

Положение команд
 И В Н П М О
1. «Лестер» 5 4 1 0 7:1 13
2. «Порту» 5 2 2 1 4:3 8
3. «Копенгаген» 5 1 3 1 5:2 6
4. «Брюгге» 5 0 0 5 2:12 0
07.12: «Брюгге»—«Копенгаген», «Порту»—«Лестер».
Группа H. «Динамо» (Хорватия, Загреб)—«Лион» (Фран-
ция) 0:1 (Лаказетт, 72). «Севилья» (Испания)—«Ювентус» 
(Италия) 1:3 (Пареха, 9 — Маркизио, 45+2 (пен.); Бонуччи, 
84; Манджукич, 90+4).
Положение команд
 И В Н П М О
1. «Ювентус» 5 3 2 0 9:2 11
2. «Севилья» 5 3 1 1 7:3 10
3. «Лион» 5 2 1 2 5:3 7
4. «Динамо» 5 0 0 5 0:13 0
07.12: «Лион»—«Севилья», «Ювентус»—«Динамо».

Групповой этап. Пятый тур
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